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I. Невидимый и самый 

опасный...
Кооператив «Авангард», созданный «а 

базе цеха товаров народного потребления 
объединения «Томский нефтехимический 
комбинат», только-только появился на свет. 
И сразу же его председатель Анатолий Ни
колаевич Чепурин (до этого он был заме
стителем главного механика) столкнулся с 
опасным явлением. Этот фактор и раньше 
действовал, но на него просто не обраща
ли внимания. Вот лишь один конкретный 
случай.

— Почему ты вместо 300 ведер изгото
вила 200? — спрашивают Свету Чернову.

— Так работает термопласт, — объяс
няет она.

Оказывается,, кто-то когда-то настроил 
оборудование на такой режим. Никто не 
поинтересовался, почему именно на такой. 
Стоило разобраться поглубже, как выясни
лось: процесс можно ускорить в полтора 
раза.

Перевод цеха на кооперативные начала 
сразу же выявил самый опасный барьер — 
психологический. До этого каждый руко
водствовался неписаным правилом; как 
бы поменьше работать, а получать поболь
ше! Кооператив этот принцип начисто' от
вергает. От каждого потребовалось сразу 
же резко изменить прежде всего психоло
гию.

До этого Е 1Коллективе было 140 чело
век. Работало много девушек, которые еще 
не вышли из-под крыла родителей. Им 
деньги не слишком-то и нужны были. 
Обычно 20—25 человек находились в дек
ретных отпусках, еще десяти был пропи
сан легкий труд. Обычно брали в цех всех 
подряд. И формированием трудового кол
лектива никто не занимался.

Кооператив предъявил свои требования. 
Из 140 человек в цехе оставили только 75, 
а программа возросла вдвое даже по срав
нению с преж1ней численностью людей. В 
кооперативе откровенно говорят: им нужны 
те, кто хочет mihoto зарабатывать.

Анатолий Николаевич Чепурин не скры
вает, что им досталось трудное наследст
во. Цех товаров народного потребления 
ТНХ'К вступил в строй три года назад и в 
первый выдал продукции на, 1 миллион 
рублей. На следующий год— уже на 3 мил
лиона, а в минувшем—на шесть миллионов. 
Но дальше произошло неожиданное. Ньш- 
че ком;бинат предполагал произвести в це
хе продукции на 8 миллионов рублей. Од
нако в министерстве рассудили по-другому. 
Под видом госзаказа оно определило план 
в 14 миллионов рублей. Напрасно руково
дители ТНХК пытались доказать, что эта 
цифра из области фантастики, что не толь
ко невозможно подготовить производство, 
но нет даже сырья для перехода на такие 
темпы.

В первом полугодии план по товарам на
родного потребления ТНХК вьшолвил лишь 
на... 58 .процентов. Вместо пяти с полови
ной миллионов рублей продукции выдано 
на 3.177 тысяч. Начальник производства 
объединения Сергей Васильевич Грузин 
называет причины провала:

— Мощности цеха использовались не 
полностью, так как постоянно не хватает

ВОЯЗИЬ ИЛК Ш РЦ К Я ?
Внешне с производством товаров народного потребления 

в области все как будто хорошо — их изготовлено с начала 
года больше почти на 18 миллионов рублей. Но 59 предпри
ятий из 211, выпускающих товары народного потребления, 
не выполнили план первого полугодия: по их вине торговля 
недополучила продукции на 9 миллионов рублей.

УД АРН Ы Й  М ЕСЯЧ Н И К НА Л У Г А Х

Н е  у с т у п а я  

с о п е р н и к у

пресс-форм. Томские заводы могли бы из
готовить их, но неохотно берутся; им эта 
продукция в план не идет. Кстати, в проек
те на ТНХК заложена своя механическая 
база, которая бы обеспечивала цех товаров 
народного потребления пресс-формами, но у 
объединения нет оборудования... А тут еще 
нехватка сырья.

Казалось бы, тупиковая ситуация. Но, 
как только образовался кооператив, ход 
рассуждений резко изменился.

— С. В. Грузин мыслит «застойными» 
категориями. — гов.орит А. Н. Чепурин. — 
Мы уже организовали свой небольшой уча

сток по ремонту и изготовлению пресс-форм. 
Через месяц запустим для крупных фор.м, 
причем работы будут выполняться на оте
чественном оборудовании. Мы пригласили 
к себе восемь токарей, слесарей, шлифов
щиков и других нужных лщдей. Бюрокра
тических барьеров, котсрые мешали ТНХК, 
у нас нет на пути. Нас не сдерживает ни 
фонд зарплаты, ни инструкции о численно
сти персонала. У кооператива руки развя
заны — организовано свое конструкторское 
бюро, приглашен даже дизайнер. Для нас' 
это не проблема;

— Рассчитываете поправить дело в це
хе?

— Если бы не были ,уверены, то не взя
лись бы; — говорит А. Н. 'Чепурин. — 
Сейчас нам надо решить две главные за
дачи; изжить из коллектива старую застой
ную психологию и обеспечить себя сырьем.

2. «Хозрасчет». Но чей?
Примерно в такой же ситуации, в кото

рой был цех нефтехимномбината, оказа
лась Томская обувная фабрика. Еще десять 
с лишним лет назад, когда в стране шла 
кампания по укрупнению предприятий и со
кращению управленческого аппарата, фаб
рика оказалась в ведении соседей — ново
сибирцев. Она до сих пор входит в состав 
Новосибирского кожевенно-'Обувного объе
динения «Обь».

С учетом своих возможностей фабрика 
планиравала на этот год произвести про
дукции в лучшем случае на 10  миллионов 
рублей. Однако объединение продиктовало 
свой план — 16,5 миллиона. Для обеспе
чения его были вьвделены два литьевых аг
регата. (С первым бьшо потеряно несколько 
месяцев на освоение технологии. Но он и 
сейчас работает ненадежно. Со вторым аг
регатом здесь провозились полгода. Всего 
'Несколько дней назад его запустили, но 
толку от него пока мало.

В итоге план первого полугодия обувная 
фабрика вьшолнила на... 63 процента. Она 
задолжала продукции почти на 3 миллио
на рублей.

— У коллектива нет экономических сти
мулов, — делится своими выводами глав
ный инженер фабрики Виталий Дмитрие- 
вш Малюта. — Считается, что наше пред
приятие на хозрасчете. Но, если мы хоро
шо работаем, наши деньги забирает объ
единение для «затыкания» своих «дыр». 
Сейчас работаем плохо и тоже ничего не 
теряем. В обоих случаях мы выступаем в 
объединении в роли просителя. Такой хоз
расчет я называю «хозпроочетом».

Что и говО(рить, мрачный юмор. Но при 
зависимости от соседей фабрика нередко 
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Механизаторы <:ов- 
хоза «Петропавлов
ский» в числе первых 
в Колпашевском рай
оне начали зеленую 
страду. 20 июня за
крутился серебристый 
барабан «АВМ-1,5» и 
ветер принес в дерев
ню сладковатый запах 
молодой свежевысу- 
шенной травы. Коллек
тивы смен определи
лись произвести 800 
тонн витаминных гра
нул хорошего качест
ва и еще сверх того 
100  тонн в счет обя
зательств.

С первых дней на 
кормокомплексе меж
ду коллективами смен 
разгорелось жаркое 
трудовое соперничест
во, Агрегат в работе 
круглосуточно, без'про
стоев. Соревнование

идет с переменным ус
пехом. Сначала боль
шей производительнос
ти добивалась смена 
машиниста С. М. Па
нова. Но соперники 
(смена С. В. Комаро
ва) поднажали, и вско
ре результаты сравня
лись. На счету каждо
го коллектива по 100  
тонн готового корма. 
Качество его не вьиы- 
вает тревоги. Для при
готовления гранул ис
пользуются многолет
ние травы. Этих посе
вов цеху АВМ выде
лено 240 гектаров. 
Однако , выкашивать 
подчистую там не бу
дут. Как только тра
ва станет грубеть, пе
реберутся на пойму, 
где травостой только 
поднимается,

Н. ГОЦУЦУРА.
* ♦ «

НА СНИМКАХ: 
машинист С. В. Кома
ров; , машинист 
КСК-100 С. А. Зуба
рев и водитель авто
машины М. А. Сухо
верхой;. шофер на от
возке массы А. П. 
Попов.

Фото А. Филишхова.
Колпашевский район.

Качеству кормов—особое внимание-

За тоннами зеленого «вала»
За ударный месячник по 

заготовке ксрмов хозяйства 
области должны запасти по 
10  — 12  центнеров кормо- 
единиц на условную голову 
скота. Однако при ставке 
на количество нельзя забы
вать и о качестве. А к нему 
нынче требования еще бо
лее жесткие, чем прежде. 
Если в прошлые годы ка
чество кормов определялось 
по двум показателям —- 
'Влажности и наличию каро
тина, то нынче включен и 
третий—содержание сырого 
протеина (белка). Животно
водам известно, что такое 
дефицит белка в кормах, 
как это сказывается на на
доях и привесах. В прош
лом году на кормовую еди
ницу он составлял более 10  
процентов. Потому и такое 
пристальное внимание к со
держанию белка в кормах 
нынче, тем более что его 
процент прежде всего зави
сит от качества заготовлен
ного корма, а оно, в свою 
очередь, — от соблюдения 
технологии и сроков убор
ки.

Сейчас качество кормов 
определяют по трем клас
сам, по' наличию протеина 
разница между первым и 
третьим классами кормов — 
30—35 процентов. Вот где 
огромный резерв питатель
ности!

По результатам анализа 
районных агрохимлаборато
рий, ветбаклабораторий, об

ластной дроектво-изыска- 
тельской станции химизации 
видно, что эти резервы ис
пользуются слабо. Так, ви
таминно-травяная мука 
I класса составляет всего 
24 процента от проверен
ной, II класса—40, III — 
31, неклассная — 5 про
центов. Особенно мало вы
сококачественных гранул в 
Шегарском, К'ожевнико|Б'- 
ском. Первомайском, Кол- 
пашевском районах. Первая 
причина низкого качества— 
упустили сроки переработки 
озимой рж1И, 'Которая как 
кормовая культура быстро 
стареет. Вторая причина— 
несоблюдение технологии 
непосредственного производ
ства ВТМ. В Колпашевском 
районе 17 процентов не
классных гранул, в Бакчар- 
ском — И , в Кривошеин- 
ском—8 . Колпашевские ма
шинисты АВМ допускают 
пересушку травяной муки, 
что ведет к потере кароти
на, В совхозе «Петропав
ловский» из 148 тонн про
изведенной ВТМ 70 — не
классные, в совхозе «Но- 
воселовский» из 56 тонн 
24 тонны не соответствуют 
требованиям даже третьего 
класса. По первым же ре
зультатам анализов спеди- 
алпстЗ'М этих хозяйств не
обходимо внести соответ
ствующие коррективы в 
технологию,

В совхозе имени Сверд

лова Кривошеинского райо
на в прошлом году было за
готовлено много некачест
венных кормов, а нынче на 
1 июля 15 процентов из чис

ла проверенных гранул 
вновь не дотянули до III 
класса. Допускаются и про
шлогодние ошибки на заго
товке сенажа. Результаты 
проверки сенажной массы 
свидетельств'уют: только
третья часть заложенного 
корма имеет влажность ни
же 60 процентов, т. е. со
ответствует сенажу. Ш бо
лее влажной массы получа
ется лишь силос, а в отче
тах по-прежнему идет се
наж. Совершенно не провя

ливают траву при закладке 
сенажа в хозяйствах Кожев- 
никовского района. Кроме 
того, 'Мало где в области 
проверяют в лабораториях 
исходную при закладке сена
жа массу.

Чтобы оперативно влиять 
на качество заготовки кор
мов, специалисты совхозов и 
колхозов, комиссии по ка
честву должны быть воору
жены данными лаборатор
ного анализа, а для этого 
надо своевременно постав
лять образцы на исследова
ние в с1г,рохимлаборатории.

Н. АНДРЕЕВ, 
директор областной стан

ции химизации.

Курсом перестройки

ЧЕРЕЗ

ПОДРЯД
Встреча делегата XIX 

партконференции О. Ф. Нар- 
кевич с коллективом Кал- 
мацкой фермы колхоза «Рас
свет» по сути явилась про
должением разговора, кото
рый состоялся здесь же пе
ред конференцией. Речь то
гда шла о многом, но глав
ное, что волновало животно
водов и механизаторов, — 
социальное переустройство 
села. И вот в центре обще
ственно - политической ра
боты этой фермы Ольгу 
Францевну конкретно спра
шивали, какие пути намече
ны в решении этой пробле
мы.

Делегат подчеркнула, что 
в резолюции конференции 
прямо говорится; корен
ным вопросом современной 
аграрной политики является 
улучшение условий труда и 
жизни на селе. Сюда будут 
направлены силы и средст
ва. Разговор, отталкиваясь 
от решений конференции, 
зашел о развитии арендно
го подряда на Ломовицкой 
ферме (где трудится О. Ф. 
Наркевич) колхоза «1 Мая» 
и на Калмацкой ферме кол
хоза «Рассвет». А здесь, как 
выяснилось, не все благопо
лучно. В вопросах, которые 
задавали животноводы Оль
ге Францевне, и в ответах 
на них звучала главная 
мысль — необходимо при
нять неотложные .меры для 
раскрытия потенциала кол
хозов через развитие разно
образных форм подряда, 
создание сети кооперативов.

В. ПЕТУНИНА.
Первомайский район.

ПОЧЕТНОЕ
ЗВАНИЕ

Указом от 13 июля 1988 
года Президиум Верховно
го Совета РСФСР за заслу
ги в области экономической 
работы и многолетний до
бросовестный труд присвоил 
почетное звание «Заслужен
ный экономист РСФСР» 
Евсееву Михаилу Павлови
чу — декану экономическо
го факультета Томского го
сударственного университе
та имени В. В. Куйбышева,

I
1

i .

3a минувшую неделю редакция получила 
164 письма и 112 ответов на критические 
выступления газеты и неопубликованные 
письма.
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Х О Ч У  С П Р О С И Т Ь  Д Е Л Е Г А Т А . . . "

Вчера в области началась политнеделя. Ее тема— «По пути 
революционного обновления. Итоги XIX Всесоюзной партий
ной конференции».

Если быть совсем точным, то следует сказать; вчера ПОЛИТ 
неделя началась, тан сказать, официально. А встречи с деле 
гатами XIX конференции КПСС в трудовых коллективах бы 
ли проведаны уже сразу после возвращения посланцев об 
ластной партийной организации домой. Об этих встречах со 
общала областная газета, подробно рассказывали «районки» 
На днях состоялась телевизионная «прямая линия» с участи 
ем делегатов форума советских коммунистов,

Каной будет политнеделя в областном центре? Этот вопрос 
наш иороеспондент задал секретарю Томского горкома КПСС 
•” “  ДЕМЕШБ80И.Т. Ф.

— Интерес томичей к ра
боте XIX Всесоюзной пар
тийной конференции огром
ный. Несмотря на то, что 
прошло уже немало време
ни, продолжаются обсужде
ния хода заседаний конфе
ренции, принятых резолю
ций, отдельньГх выступле
ний. И, разумеется, ком
мунисты, беопартийные, ком
сомольцы и молодежь хотят 
встретиться с непосредствен
ными участниками XIX Все- 
сокхзной. узнать их мнения, 
впечатления, задать деле
гатам вопросы.

Учитывая это. было ре
шено не проводить по ито- 
iaM партконференции тради

ционный политдень, а пре
доставить воэ.\южно боль
шему числу томичей встре
титься с делегатами, В ходе 
политнедели такие встречи 
состоятся в трудовых кол
лективах, по месту житель
ства, в домах культуры и 
клубах. В них примут уча
стие и члены партийного, 
советского, профсоюзного, 
комсомольского, хозяйствен
ного актива.

Городской комитет КПСС 
предоставил райкомам пар
тии свободу действий. В 
районах областного центра 
будут использованы различ
ные формы массово-полити
ческой работы — и уже ап- 
ррбированные, и новые. Но,

независимо от этого, потре
бовалась большая подгото
вительная работа. В райко
мах партии состоялись ин
структивные совещания с 
участием делегатов конфе
ренции, партийных, совет
ских работников, ведущих 
томских ученых-общество- 
ведов. В Кировском райкоме 
КПСС, например, перед 
идеологическим активом 
района выступили заведую
щий кафедрой юридическо
го факультета ТГУ Н. Р. Са
пунов и заведующий кафед
рой научного коммунизма 
университета Д. Н. Приходь
ко. Такая встреча для по
литинформаторов райкама 
КПСС была, безусловно, по
лезной.

— Тамара Федоровна, не
сколько слов об особенностях 
проведения политнедели,

— Одна из них в том, что 
в сл'ушательской аудитории 
мы выделили несколько 
групп, которым будет уде
лено особое внимание. Это

трудовые коллективы 
предприятий пищевой про

мышленности, практического 
здравоохранения, а также 
ветераны 'партии, войны и 
труда, пенсионеры. В Октя
брьском районе, к примеру, 
одним из центров проведе
ния таких встреч станут 
микрорайоны ГПЗ-5 и объ
единения «Сибкабель». За- 
'планированы мероприятия 
на агитшющадках в микро
районах железнодорожного 
узла, поселка Восточного и 
.других. Разумеется, не бу
дут забыты крупные пред
приятия областного центра.

— и те томичи, кто занят 
сейчас на заготовке кормов 
для общественного животно
водства?

— Конечно. На конфе
ренции была особо подчерк
нута важность решения про- 
Д'Овольственной проблемы. 
'Мы надеемся, что на встре
чах в кормозаготовительных 
отрядах горожан пойдет 
серьезный разговор об этом. 
О'бстановка, сложившаяся 
сейчас, просто обязывает: 
,на 11  июля, например, от
ставание города в заготов

ке кормов составило к уров
ню прошлого года 1.415 
тонн. Явно «раскачиваются» 
посланцы Октябрьского рай
она, не набрали нужных 
темпов кировчане.

Такой же разговор дол
жен состояться и в коллек
тивах пищевых предприя
тий и строительных подраз
делений, участвующих ' в 
реконструкции производст
венных помещений мясо
комбината, кондитерской 
фабрики, завода прохлади
тельных напитков и других. 
Проникнуться нашей общей 
задачей обеспечения томичей 
продуктами питания должен 
каждый коллектив, ^ о  бу
дет способствовать выполне
нию программы обновления 
пищевых предприятий.

Словам, мы рассчитыва
ем, что в ходе политнедели 
будут всесторонне обсужде
ны и итога XIX Всесоюзной 
партконференции, и особен
ности политического момен- • 
та, переживаемого страной, 
и наши ближайшие задачи. 
Надеемся, что встречи в 
трудовых коллективах и по 
месту жительства станут 
диалогом заинтересованных 
людей, послужат делу.

М. СЛАВИН.

На глазах меняется об
лик нашего старинного го
рода. Как грибы вырастают 
новые дома. Они поднима
ются на пустырях и на ме
сте старой деревянной за
стройки, кое-где начинают 
теснить привычные пяти
этажки, врываясь в обжи
тые дворы и микрорайоны. 
Зачастую томичи не хотят 
мириться с таким уплотне
нием- и начинают ходить по 
инстанциям, писать письма 
в редакцию. Вот одно из 
них, В конверте — прото
кол общего собрания жиль
цов домов по пр. Кирова, 48 
и 54; ул. Тверской, 106: «Ря
дом с нашими домами ве
дутся подготовительные ра
боты для строительства 14- 
этажного дома для электро
технического завода. Мы ка
тегорически возражаем, так 
как, по данным геологов, 
грунты здесь текучие, и но
вый дом будет строиться на 
свайном фундаменте. Те
перь представьте, каково 
будет нашим домам с лен
точными фундаментами. Бо
лее того, дом 48 с трещина
ми, и его этг1жи со второго 
по четвертый в железо
бетонных поясах. Площадка, 
где будет возводиться дам, 
это и подъезд к нашим до
мам,. и одновременно игро
вая детская площадка».

«Где же наши архитекто
ры?» — с этим вопросом 
обращаются в редакцию жи
тели Асина с улиц Строите
лей, Боровой и Транспорт
ной. Они пишут о том, что 
микрорайон трактороремонт
ного завода застраивается 
■хаотично. «Ни дворов, ни 
улиц. Двух-, трех-, пяти
этажные дома — все впере
мешку. И вот среди двух
этажек хотят строить дом

из шлакоблоков. На мест.е 
единственной в этом микро'- 
районе детской площадци, 
удачно расположенной в 
самом центре микрорайона, 
уже вырыли котлован. На 
наши обращения в гориопол- 

' ком по?^чили такой ответ 
от В. А. Сорокина: «Выко
пали -— значит, будем стро
ить». А где будут играть 
дети? До каких пор не 
будут считаться с мнением 
общественности?».

Жители четвертого микро
района Томска просят по
мочь сохранить березовую 
рощу. «Ее уничтожают стро
ители газозаправочной стан
ции. Много лет эта роща 
была любимым местом от
дыха детей и взрослых. По 
осени здесь даже грибы со
бирали», — пишут Полех и 
другие (всего 12  подписей).

Представитель стройки 
заявил, что им нужна здесь 
земля. Разве ее нельзя най
ти в другом месте? Когда 
же, наконец, мы изменим 
свое отношение к зеленому 
наряду города, станем более 
рачительными хозяевами?».

Все три ситуации сходны 
в том, что людей своевре
менно не проинформирова
ли, не учли их мнения, не 
убедили, там, где это необ
ходимо. в целесообразности 
застройки. Одним словом, 
забыли о гласности.

Не менее взволнованные 
письма читателей пришли по 
поводу ответа заместителя 
председателя Томского гор
исполкома Г. Н. Нагочев- 
ской «Еще раз о конфетах».

«Только что прочитал от
вет тов. Нагочевской и хочу 
задать вопрос: а когда же
можно будет купить в мага
зине обыкновенную кара- 
мель? На Каштане ее нигде

не найдешь»,— пишет В. А. 
Лаврененко. «Нет желания 
у наших руководителей ут
руждать себя заботами о 
людях. Вот и придумали 
«специализированные» ма
газины. Стоять в очереди не 
могу. У меня гипертония 
второй степени. В магазине 
душно, шумно, вместе со 
мной еще двухлетний внук. 
Продавайте в «Белочке» 
«Гулливер», «Любимые» и 
прочий дефицит, а карамель 
и конфеты «Вечер», «Пи
лот», «Весна» пусть- будут 
во всех магазинах», — за
ключает Н. Н. Уварова. Ее 
поддерживает А  В, Моисе
енко, заканчивая письмо 
словами; «А умеют ли рабо
тать наши местные власти и 
так ли искренна их забота 
о людях?»

Большую почту вызвали 
публикации на тему трезво
сти. Здесь мнения читате
лей разделились: одни — за 
талонную систему, другие— 
против нее. «Я — за трез
вость», — пишет Н. Ф. Ша- 
тохина. «Меня не волнуют 
большие очереди. — пишет 
Л. М. Худякова. — Если 
любителям не жаль времени 
и здоровья, пусть стоят. А 
если введут талонную систе
му, то опять будет всеобщая 
пьянка. Семье убыток да 
еще скандалы, слезы». Ее 
поддерживает Осипова: «Не 
нужно увеличения продажи 
спиртного. Пусть матери ви
дят своих детей нормальны
ми, а жены мужей—трезвы
ми. Теперь о цыганах;-спеку- 
лянтах. Торгуют свободно в 
любое время у АРЗа и на 
Черемошниках при попусти
тельстве милиции, которая 
расписалась в беспомощно
сти и не может найти на них 
управы». Об этом же пишет 
Попов и предлагает ввести 
талонную систему как одно 
из средств в борьбе со спе
куляцией. Его поддержива
ют А. А. Карташов, Е. Н. 
Алексеева и Л. Б. Кудря- 
шрв. Отдел писем.
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ХОЗРАСЧЕТ ПОМЕХА
Как уже сообщала наша газета, в Томске побывала 

группа участников выездной 44-й сессия совета по ко
ординации научной деятельности Академии наук при 
президиуме АН СССР. Щы попросили поделиться своим 
мнением о дальнейшем пути развития отечественной на
уки, о впечатлениях о томском Академгородке заведую
щего отделом научно-технического прогресса управления 
делами Совета Министров СССР кандидата технических 
наук ВИКТОРА ИВАНОВИЧА ЖИЛЬЦОВА.

"ХХУП съезд КПСС 
подчеркнул огромное значе
ние научно - технического 
■прогресса .в решении постав
ленных партией задач по 
коренному обновлению на
шего общества, повышению 
его экономического могуще
ства. Решения XIX Всесо
юзной партийной конферен
ции придали этому направ
лению новый импульс. на 

■ ней были остро поставлены 
вопросы повышения эффек* 
тивности научно-техническо
го прогресса, улучшения 
деятельности наших науч
ных- учреждений. Интенсив
ные факторы теперь явля
ются определяющими .для 
нашей страны,

Сейчас идет подготовка 
стратегических документов 
развития научно-техническо
го прогресса в СССР. В пра
вительстве в настоящее вре- 
.мя . рассматривается концеп
ция развития страны до 
2005 года. Она создана на 
базе Комп.лексной програм
мы научно-технического 
прогресса до 2010 года. Эти 
два стратегических докумен
та фор.мулируют приоритет
ные направления развития 
нашего общества, и, в част
ности, науки, и техники.

Опыт развития Японии, 
'стран Западно-й Европы, 
США доказывает, что пра
вительства в разные време
на сосредоточивали свое 
внимание и ресурсы на опре
деленных направления)  ̂ на
уки и техники, добивались 
полного ресурсного обеспе
чения этих напр'авлений и, 
таки.м образом, достигали оп
ределенных успехов. Как 
пример призе,ду большие до
стижения Японии в области 
точного станкостроения, в 
развитии электроник», ин
форматики й* т. д. Сегодня, 
как показывает практика, 
основное внимание ' должно 
быть сосредоточено на опре

деляющих, с нашей точки 
зрения, направлениях разви
тия науки и техники.

Вочтервых, это. элект
ронизация и информатиза
ция народного хозяйства, за
тем — создание новых кон
струкционных материалов с 
заданными свойствами.
Биотехнология сегодня зани
мает ■ определяющее место 

■ среди других технологий и 
дает огромный экономичес
кий эффект. Сюда же следу
ет отнести вопросы ко.мплек- 
сной автоматизации техноло
гических ' процессов. Перво
степенное значение прави
тельство придает Продоволь
ственной программе и на
родному здравоохранению. 
На очередной сессии совета 
по координации научной де
ятельности Академии наук 
при президиуме АН СССР, 
которая  ̂ состоялась в Ново-, 
сибирске, все эти направле
ния рассматривались.

Сибирское отделение АН 
СССР занимает значитель
ное место в реализации пе
речисленных мной направле
ний. Здесь ведутся исследо
вания по таким направлени
ям. как ядерная физика, ра
диационные технологии, вы
числительная техника, элек
троника, . биотехнология. Не
отъемлемой частью замеча
тельного комплекса — Си
бирского отделения АН 
СССР — является его Том
ский филиал. В Томске про
шли встречи .ведущих уче
ных страны, в том числе 
председателей, президиумов 
республиканских академий 
наук, с представителями 
многотысячного • коллектива 
Томского филиала СО АН 
СССР. Мы, познакомились с 
достижениями томичей, и 
эти - достижения в развитии 
науки и техники пол-учили 
высокую оценку со стор-оны 
нашей группы.

На постоянно действую

щей выставке — настоящем 
информационном центре — 
мы увидели плоды настой
чивой деятельности сибир
ских ученых, которые стано- 

• вятся достоянием этой яр
марки идей. На что бы хо
телось обратить внимание. 
Это, например, новые под
ходы к теории материало
ведения, развивающиеся под 
руководством академика 
В, Е. Панина.' Сотрудники 
его института успешно соз
дают новые материалы с по
вышенной стойкостью и 
прочностью. Мы убедились, 
что в томском Академгород
ке и на ряде предприятий 
Томска широко внедряется 
вычислительная техника. В 

■ Томском’ филиале серьезное 
внимание уделяется вопро
сам экологии.

Находясь в Институте оп
тики атмосферы, м'ы увиде
ли колоссальный задел фун- 
да.ментальной науки, совер
шенный инструментарий для 
контроля за состоянием ок
ружающей среды. Создаю
щиеся здесь методы лазер
ного зондирования дают 
уникальные возможности для 
нормализации экологической 
обстановки во всей стране, 
да и за ее пределами. Сего
дня Институт оптики атмо
сферы и СКВ научного лри- 
борбстроения «Оптика» вы
шли на меж,дународную аре
ну и создал,и советско-бол
гарское НПО «Зонд».

После знакомства с, дея
тельностью институтов О1ПТИ- 
ки атмосферы, сильноточной 
электроники, физики прочно
сти и материаловедения яс
но видна четкая направлен
ность исследований томичей 
на интересы потребителя — 
промышленности, других 
сфер народного хозяйства. 
Пожалуй, здесь наивысший 
процент договорных работ по 
стране среди академических 
учреждений. Это очень важ
ный момент; потому что в 
целом по академии пока 
объем хоздоговорных* работ 
не превышает 13 процентов. 
В институтах же томского 
Академгородка этот показа-, 
тель значительно выше 
50—60 процентов.

Институты Томского фи
лиала СО АН СССР убеди-

воязнь нлк инщият
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

оказывается в двусмысленном положении. 
Облисполком рекомендует сделать один 
шаг, а фабрика вьшуждена и по ассортиг 
ментной программе, и по другим вопросам 
подчиняться Новосибирокому- объединению. 
Что и говорить, не имея самостоятельно
сти. предприятие часто остается в проиг
рыше. 'Часто происходит неразбериха с 
расчетами. Обычно они затягаваются  ̂на 
2 — 3 недели, и нужный материал, на ко
торый была договоренность, уходит по 
другому адресу. . '

Разговор о кооперативе _ застает Ви
талия Дмитриевйча .вра,сплох.

— Если честно, — говорит он, —' мы 
об этом не поймали. ,. ‘

Конечно, трудно ломать стереотип мыш
ления, В. Д. Малюте трудно представить 
вместо фабрики \  или отдельного ее цеха 
кооператив, Сразу встэ.нут проблемы. Преж
де. всего с сырьем. Ведь и ПВХ, и хром -г- 
острейший дефицит в стране. Их не купишь 
ни в магааине, ни на рынке,

Вот так стереотип мышления мешает при
нимать смелые радикальные решения. В ко
нечном итоге от такого педхода страдают лю
ди, мы с вами, Гутавного инженера обувной 
фабрики можно понять, но как быть, если 
«tuopbi» бюрократизма мешают более от
ветственным руководителям, В отделе лег
кой ■ промышленности и товаров народного 
■потребления обко.ма партии в срыве пла
нов обвиняют главки, министерства, упова
ют на «фондовую дисциплину». Сегодня 
надо больше творчества, больше • конкрет
ного .Ж.ИВОГО дела.

3. Что может лидер?
Как надо действовать в условиях ради

кальной экономической реформы*, пример 
должен показывать областной центр. Как 
говорится, положение обязывает. Как же 
организовано в Томске *произ1водствр това
ров народного потребления? План первого 
полугодия перевыполнен. Обеспечен рост в 
'сравнении с результатами прошлого года 
■на это же время (114,2 процента). Но при 
более блй-зком рассмотрении оказывается, 
что ио четырех городских райо̂ нов полови
на завалила планы: Кировский район (99,1 
процента), Октябрьский (98,7). И только 
за счет перевыполнения плана остальными 
двумя положение в целом выравнено.

А вот для. сравнения г. Стрежевой. В 
первом пол5тадии он в1зШ0Л'Нил план .поч
ти на 136 nipopeHTOBl Одеспечен значитель
ный рост в сравнении • с прошлым подом 
(19 процентов). Значит, есть у кого учить
ся. Поче.му бы не поучиться у стрежевчан 
руководителям -Кировского, района? Что ме
шает? И тем более необходимо сделать 
этот шаг Колпашейскому району. Его ре
зультат за полугодие 99,8 -процента. 
Все .зависит от энергичных действий. !^о 
доказали в Верхнекетском районе. Там пе
ревыполнили. план, полугодия, а в сравне- . 
НИИ с прошлогодними резулдтатам-и полу
чилось почти тройное ускорение.

Не об(.)шлось и без парадоксов. В Пер-' 
вомайском районе план перевыполнен 
(114,8 пронеита)’ но в то же самое время 
к уровню ’rtpcinuioro года это составило... 
56..5 процента!

.Если рассматривать результаты на уров
не предприятий, приходится сталкиваться 
с еще ■большн.м разноб(^ем. Завод строи
тельных материалов ОктябрьокогЬ района 
в ле.мь ра.э '.’делал бо.тьше полугодового 
г.ч.лпа, а в сранаении с прошлогодними по- 
ка-.-тгелями рс(г-т «... Десять ,рать' Скачок
iipdi.nT.'F/ie.’i на атфал.ьтрвом 'заводе. Высо- 

рез.ульта ты у То.мского ЛПК (126 про

центов), «Томскнефтегазгеологии» (183 
процента), ДОК-2 (190), ЖБИ-1 (141 про
цент). Однако в Ленинском же районе ряд 

' предприятий, выпускающих важнейшие то
вары народного потребления, оказались в 
должниках. Это объединение «Томскмебель» 
— 98 процентов, «Томскобувьбыт» — 99, 
«Томскоблшвейбыт» — 90, завод ДСП — 
89 процент'О'В. В Кировском районе шесть 
должников, в Советском — три, в Октя
брьском—  два.

4. Заметки из магазина
г. С. Поляничко — директор магазина 

«Томские товары». Название-то какое! 
^Owo ко М1НОГО.МУ обязывает.

■ — ■ План по товарообороту мы выполни
ли, — рассказьшает Галина Степановна.— 

•Но запросы томичей не удовлетворили..,
Вот если бы со всеми предприятиями 

преобладало такое содружество, какое ус
тановилось у магазина с заводом 'резиновой 
обуви. С ним согласо1ван ассортимент, и по 
нему поставки строго гарантированы.' К 
началу каждой декады, квартала завод—у 
ворот магазина. Внимательно прислушива
ются к замечаниям покупателей. Нет наре
каний у «Томских товаров» и к швейной 
фабрике. Поставки она производит ритмич̂  
но. Все в пррядке с ассорт1иментом. Беспе
ребойно, например, имеются в продаже 
хлопчатобумажные. платья. Причем все де
лается с учетом сезона.

— Но у нас много претензий к другим 
ТОМСКОМ предприятиям, — продолжает Га
лина Степановна. — Им надо бы энергич
нее обновлять ассортимент, бо'льше прак
тиковать производство продукции малень
кими партиями, по договорным ценам. 'У 
нас же маноиметровый завод, ГПЗ-5, элек
тротехнический сделают одну модель, как 
говорится, из-под топора — и боятся дви
гаться вперед.

Претензий много. Завод режущих инст
рументов обещал поставлять продукцию 
18 наименований, а производит лишь во
семь. (А до|т завод .резиновой обуви поста
вил магазину обуви на 300 тысяч рублей 
больше, чем обещал). .ТЭМЗ им. В. В. Йах- 
рушева поставляет шестилитрсвые пласт
массовые ведра. Зачем? Ведь у нас есть 
нефтехимкомбинат. Неужели электромеха- 
ничеокий завод не может, вьшускать более 

. серьезную и нужную продукцию? Объеди
нение «Сибэлектромотор» давно «оседла
ло» один утюг. .Лесная отрасль не может 
сделать из дерева разделочные доски. Тор- 
гов'ля цpocит̂  а лесники молчат. По неиз
вестным причинам ремонтно-механический 
завод «Томлеспрома» решил снять с про
изводства гладильные доски.

А со сложнотехническими товарами де
ло годами не сдвигается с места. Не могут 
дождаться люди ни малогабаритной сти
ральной машины «Малютка», ни электро
сепаратора для переработки молока, 'НИ 
электромассажера .«Чародей», зам;олчал 
со своей н̂ овинкой «Томь-209» радиотехни
ческий завод, а ТЭМЗ — с бытовой цир
кулярной электропилой.

С наступлением лета' сорвался задуман
ный разговор в областной плановой комис
сии с руководителями томских предприя
тий: ответственные за • вьтусн товаров 
дружно ушли в  отпуск.

«И все же, — было сказано в докладе 
на XIX Всесоюзной партийной конферен
ции, ~  во многих районах слишком силь
ны иждивенческие настрое1ния... Такая по- 

•зиция непргютительна сейчас, когда откры
лись широкие возможности для развития 
кооперативной и индивидуальной трудовой 
деятельности». .

п. колотовкин.

тельно опровергают доводы 
тех, кто опасается, что тес
ное сотрудничество с народ
ным хозяйством до линии 
хоздоговоров 'может нанести 
ущерб развитию фундамен
тальной науки. Коллективы 
институтов оптики атмосфе
ры, сильноточной электрони
ки, физики прочности и ма
териаловедения доказывают 
как раз обратное — живая 
связь с промышленностью 
помогает им развивать важ
нейшие фундаментальные 
направления в -физике. Се
годня, к сожалению, боль
шинство институтов Акаде
мии наук СССР демонстри
руют боязнь хоздоговорных 
отношений. Поэтому опыт 
Томского филиала необходи
мо широко пропагандировать 
и использовать во всех ака
демических учреждениях 
страны.

Недавно в правительство 
страны поступил на рассмо
трение документ, который 
будет определять основные 
направления финансирова
ния и организации академи
ческой науки. В нем преду
смотрено развитие именно 
приоритетных направлений 
науки и техники страны, ра
бота будет вестись по госу
дарственным программам, 
причем финансирование 
■планируется осуществлять 
на конкурсной основе. 
Разумеется, свободный по
иск . в . сфере фунда
ментальной науки будет ве
стись на основе госбюджет
ного финансирования. Важ
ное внимание будет уделено 
вьшолнению институтами 
Академии наук хоздоговор
ных работ. Здесь предпола
гается использовать практи
ку отраслевых НИИ,. кото
рые с 1 января 1988 года 
уже переведены на хозрас
чет. И уже четко прояви
лась тенденция первооче- 
редпого финансирования со 
стороны заказчика наиболее 
полезных и интересных ра
бот, дающих прямой эконо
мический эффект.

Институты' Академии на
ук ■тоже будут получать 
пользу от хоздоговоров. 
Ведь в них предусмотрены 
средства для формирования 
фондов материального по

ощрения научных коллекти
вов, выполняющих исследо
вания для отраслей народ
ного хозяйства, а также 
создание фондов научно-тех
нического развития самого 
научного учреждения, соци
альной сферы. Думаю, эти 
нововведения в практику 
академических , институтов 
безболезненно будут освое
ны -в Томском филиале -СО 
АН СССР. В данном случае 
зерно упадет на добрую, 
возделанную за долгие годы 
почву — здесь опыт разви
тия хозрасчета большой.

Я не первый раз в том
ском Академгородке. Он раз
вивается динамично. Здесь 
все жители, даже школьни
ки, принимают участие в 
благоустройстве, следят за 
зелеными насаждениями. Во
просы медицинского обслу
живания» торговли—посто
янно в поле внимания прези
диума филиала, парткома и 
объединенного профкома. 
Многие из нашей группы 
желали бы иметь все, что 
есть уже в томск-ом ?^адем- 
гордке, у себя. Но ясно, что 
для этого нужно очень мно
го труда и настойчивости, де
лать упор на комплексность 
развития как научно-произ
водственной сферы, так ц со
циальной.

За последние пять лет, по
ка я не был в Томске, в 
Академгородке появился це
лый ряд новых уникальных 
производств. Это корпус 
микроэлектроники .Институ
та оптики атмосферы, СКВ 
электроники больших . мощ
ностей. Началось строитель
ство корпуса модельных ус
тановок для Института хи
мии нефти. Материальная 
база всех институтов  ̂ Ака
демгородка .развивается за
видными темпами. Активно 
ведется здесь внедрение 
средств вычислительной тех
ники, создаются автоматизи
рованные системы проекти
рования. Как мне показа
лось, в Томском филиале 
здоровый, творческий на
строй и он может служить 
хорошим примером для дру
гих региональных центров.

Записал 
В. ФЕФБЛОВ.

Двадцать семь лет назад, 
после окончания Томского 
политехнического рнститута, 
пришел на «Снбэлектромо- 
тор» Станислав Петрович 
Землянский, н буквально че
рез месяц-два он уже был 
здесь своим специалистом. 
Глубокие разносторонние 
знания |шикен€ра-кЬнстр|ук- 
тора, несомненный талант я 
определили его должность. 
Он стал ведущим разработ
чиком новой техники.

При непосредственном 
участии Станислава Петро
вича росло и технически ос
нащалось, совершенствова
лось объединение «Сиб
электромотор». Много твор
ческой энергии вложил ве
дущий конструктор и в тех
ническое оснащение чугуно
литейного цеха. На его сче
ту более ста пятидесяти 
крупных конструкторских 
разработок, большое коли
чество удачных технических 
решений, принесших нема
лый экономический эффект.

Станиславу Петровичу 
Землянскому 'Hcoahôî ^thid 
присваивалось звание «Луч
ший инженер» объединения 
и Советского района.

Е. ПОНОМАРЕНКО.
Фото Н. Потапова.Будни госприемни

Когда ввели госприемку на электроламповом заводе, 
были и |недоуменные вопросы: «А что будет делать
ОТК? » Цель этого репортажа — показать работников 
госирнемки в деле.

Лауреат из TklCiH
, Недавно Государствен

ный комитет СССР по 
народному образованию 
■и ЦК профсоюза выс
шей школы и научных 
учреждений приняли по
становление о присужде
нии премий за лучшие на
учные работы, завершен
ные в вузах в 1985 — 
1987 годах.

В ряде других премия 
ирисуждода работе «Ме
тодика нормирования эва
куационных путей в зда
ниях». Один из авторов 
этой работы — доцент 
ТИСИ А. Н, Овсянников. 
Научными исследования
ми в этом направлении 
он занялся еще студен
том этого же института 
в 70-х годах, ,а затем — 
в аспирантуре при Мос
ковском инженерно-стро
ительном институте, и 
кандидатская его рассма
тривала ту же тему,

О ее важности говорит 
уже то, что тема была 
заказана Государствен-

■'нь1м комйт‘ё)гбм 'по науке’®'* 
и технике. Заказ исходил 
из настоятельных потреб
ностей жизни. Проектиро
вание эвакуационных пу
тей до сих пор проводи
лось по нормам, которые 
были разработаны еще в 
20-х годах. Главный не
достаток их заключался в 
ТО:М, что они ИСХОДИЛИ ИЗ 
статического состояния 
людского потока.

Н. А. Овсянников про
должает исследователь
скую работу, которую 
можно было бы опреде
лить славами; люди и 
зрелище. Сейчас он раз
рабатывает комплексную 
методику проектирования 
зрелищных зданий с уче
том как эвакуации без 
помех, так и оптимальной 
акустики и видимости в 
помещениях.

Помогают ему в этом 
студенты, двое из кото
рых по этой теме защити- . 
ли дипломные проекты.

Л. СЕЛИВАНОВ.

День здесь начинается 
раньше, чем у работников 
заводоуправления; рабочее 
место госприемщика в цехе.

8.10. С инженером гос- 
приемки Татьяной Иванов
ной Невоструевой входим в 
цокольный цех. Анатолий 
Петрович Малышев, тоже 
■курирующий заготовитель
ное производство, уже про
веряет партию цоколей, 
предназначенных для сбо
рочного цеха № 22. На них 
стоит штамп ОТК. Анато
лий Петрович поясняет:

— В этой партии 3.200
штук цоколей. Если обна
ружим три бракованных, то 
всю партию отправим на но
вую сортировку. Все эти 
«строгости» оговорены
ГОСТом. На бирке видна 
фамилия браковщицы
Т. Яковлевой. За продукцию 
можно быть спскойным. Эта 
фамилия гарантируёт каче
ство. Т. И. Невоструева ря
дом со штампом ОТК ставит 
пятигранный знак госприем- 
ки — партия принята!

Кроме браковщицы Т. Яко
влевой, надежно работают 
Л. ДуДарева, Т. Богданова. 
Рядом, с ними ученицы, 
но им до такого мастерст
ва еще дотянуться надо...

8.30. В цехе появляется 
начальник смены А. П. Ро
ликов (он с товарищами ра
ботает уже два часа):

— Нет .цоколей! Линия 
вот-вот станет...

Убедившись, что нужный 
цоколь поступит через час- 
полтора, Александр Пет
рович дает короткое интер
вью:

— С вводом госприемки 
качество цоколей улучши
лось.

Т. И. Невоструева и А. П. 
Малышев предлагают прой
ти по технологической це
почке. Останавливаемся у 
ленты транспортера;

— Подчиной поврежде
ния цоколя может стать, на
пример, выступающая за
клепка на ленте.

Неужели в цехе без под
сказки госприемки не могут 
сами устранить причину ме
ханического повреждения?

10 .00. Замеряе"ся темпе
ратура в печи отжига, про

веряется, нет ли отклоне
ний от технологии на галь
ваническом участке (случа
ется, исходя из данных ана
лиза, требовать замены кис. 
лоты).

На участке холодной 
штамповки начальник цеха 
Я. В. Шейн озабочен ка
чеством стальной ленты. Она 
мятая, со следами ржавчи
ны. Такая поступила со 
склада отдела материально* 
технического снабжения. 
Яков Владимирович возму
щен:

■ — Как с такой лентой ра
ботать? Надо бы вернуть на 
склад, да лучше не будет.

Из года в год говорят на 
заводе, что надо беречь ма
териалы: и стальную ленту, 
и бумагу, идущую на изго
товление .мягкой тары. Толь
ко вот в картонажном цехе 
все еще много отходо'в: ржа
веет лента, портится бума
га. Кто наведет порядок? 
Может, госприемка? Или 
совет трудового коллектива 
спросит с тех, кто только 
обещает «исправить поло
жение»?

10.30. Закончен обход цо. 
кольного цеха. Замечаний к 
технологам нСт, к рабочим, 
мастерам — тоже. Никто не 
покушался на право госпри
емки делать свое дело: во- 
первых, в цехе уже привык
ли к ней, а во-вторых, 
здесь прошло собрание, на 
котором работники, госпри
емки ответили на все инте
ресующие цокольщиков воп
росы. Контакт налажен. Ос
талось зацести журнал для 
записи замечаний. Т. И. Не
воструева и А. П. Малышев 
считают, что он придаст от
ношениям между госприем- 
кой и цехом больше дело
витости.

Свой день работники гос
приемки продолжили на 
складе комплектующих за
готовок. Выяснили ряд воп
росов в сборочном цехе № 2 1 . 
В стекольном цехе про
контролировали работу та
релочного участка. С удов
летворением- было отмечено, 
что удалось-таки настоять 
на внедрении длинных пе
чей отжига, что позволило 
снизить брак полуфабрика
та.

Р Е П О Р Т А Ж

Снижению брака служит 
еще и вещество с длинным 
и сложным названием — 
диметилсульфокенд. Каза
лось бы, чего проще — за
лить жидкость в специаль
ный бачок да посматривать 
иногда на уровнемер. Но... 
работникам госприемки при
ходится напоминать и об 
этой мелочи.

...Из сборочного цеха № 22 
поступил сигнал: идет по
вышенный брак — «треск 
пайки». При помощи поля
рископа Татьяна Ивановна 
ищет его причину — иссле
дует полуфабрикат. Идет 
обмен мнениями. В данной 
партии тарелок отклонений 
не обнаружено — причину 
брака нужно искать на сбор
ке.

Рабочий день госприемки 
Ьродолжается. На втором 
участке стекольного цеха 
продукцию принимает Алла 
Акимовна Марченко. Конт
ролер Елена Бронисла'вовна 
Ком спокойна за свою рабо
ту. И действительно, работ
ник госприемки А. А. Мар
ченко дает «добро» на от
правку колб в склад комп
лектующих заготовок.

качество полуфабрикатов 
улучшилось. Вспоминается 
разговор с бригадиром сбо
рочной линии Владимиром 
Ивановичем Новосельцевым, 
который, рассуждая о про
цессе перестройки на заво
де, сказал так:

— Никто не заставит ра
ботать лучше, пока сам для 
себя не решишь; «Все. Се
годня я начинаю работать 
честно!». А честно — это 
значит и технологический 
режим не нарушать, и за 
оборудованием следить. Но
вые условия хозяйствования 
прежде всего обязывают не 
подводить смежника —- ведь 
мы все завязаны на конеч
ный результат.

Бригадир В. И. Новосель
цев выше всех контролиру
ющих служб ставит совесть. 
Лично у него с госприемкой 
хорошие отношения — ли
ния сдает продукцию с пер-, 
вого предъявления.

В. КРАВЦОВ.
Производственное объедине

ние «Сибэлектросвет».

Рейд печати и милиции

и  Ш В А  в пЕтозкйх
Более 100 тысяч рублей лотеряно в минувшем году из-за 

плохой организации попутных перевозок пассажиров.

Ранним утром мы стоим 
на площади у поворота с 
улицы Пушкина на Комсо
мольский проспект. Толпа 
пассажиров увеличивается с 
каждой минутой. Многие 
с детьми. Ждут с нетерпе
нием попутных . автобусов, 
чтобы напрямик добраться 
до проспекта Кирова, вокза
ла Томск-1. Заметив среди 
нас инспекторов ГАИ, люди 
заволновались:

— 'Уходите! Из-за вас не 
уедем. Все равно после 'ва
ших проверок водители не 
останавливают автобусы и 
не берут пассажиров. Лучше 
бы порядок навели...

Сотрудники ГАИ отошли 
в сторону, а мы продолжа
ли наблюдать: Автобус
ПАТП-1 (водитель В. Про
топопов) попутным рейсом 
взял пассажиров. Но в кассе 
.не оказалась билетов. Люди 
по привычке бросили по 
10 копеек. Касса опечата
на, и деньги пойдут в доход 
■государству, но контролерам 
трудно в таких условиях вы
явить «зайцев»...

Один за другим, не оста
навливаясь, проходили мимо 
служебные автобусы. Неко
торые все же взяли людей. 
В автобус № 97-69 ТОЛ, 
принадлежащий ГРЭС-П, се
ли и мы. 34 человека друж
но положили по гривеннику, 
исключая работниц предпри
ятия. Билет оторвали трое.

— Кому и когда вы сда
ете выручку? — спросили 
водителя О. А. Живетьева.

— Я не знаю.
Касса не опечатана, до

ступ к выручке свободный. 
Ключ имеет и напарник Жи
ветьева.

— А кто должен пломби
ровать? — спросили началь
ника транспортного цеха 
В. Б. Перегу;^,

— Ничего мы не пломби-- 
руем и не контролируем. 
Других дел хватает.

Может быть, в бухгалте
рии знают, куда идет выруч-. 
ка от попутных перевозок? 
'Увы, вопрос застал врасплох 
главного бухгалтера М. А. 
Тихонову. Плана сдачи вы
ручки нет, хотя заниматься 
перевозками обязаны води
тели трех автобусов. Не 
помогла и приглашенная на 
помощь бухгалтер Е. Б. Гу
сева. А начальник планового 
отдела А. П. Селеннна о та
ких поступлениях даже и не 
слышала. В незапамятные 
времена билеты полу
чены в объединении «Томск- 
автотранс», но за их расхо
дованием никто не следит.

Ну, а в целом по Томску? 
Улучшились ли попутные 
перевозки? Весьма незначи
тельно. За минувшцй год по
ступило около 70 тысяч руб
лей. хотя планирова.лось по
чти 170 тысяч.

Казалось бы, надо настой
чивее работать, строже кон- 
трол1ирювать, заинтересо
вать водителей в попутных 
перевозках. Но руководите
ли плановых органов г. Том
ска опустили руки. Нынче 
этот вид доходов даже не 
выделили отдельной строкой, 
приобщив к оказанию услуг 
населению. Тем самым уп
разднен и этот канал конт
роля.

Наша газета неоднократ
но выступала по проблемам 
контроля за организацией по
путных перевозок ведомст
венными автобусами, «Кру
глый стол» редакции соби
рал руководителей предори- 
ятий и ведомств. Каждый 
раз речь шла о том, чтобы 
облегчить участь людейг вы. 
нужденных добираться с ра
боты, в дошкольные учреж
дения с пересадками, ис
пользуя попутный транспорт. 
После этого положение 
улучшалось, но не надолго. 
Горисполком, руководители 
предприятий, общественных 
организаций вновь ослабля
ли контроль за использова
нием транспорта. Подтвер
ждение тому и необдуман
ное решение плановых ор
ганов, фактически отказав
шихся от экономического 
контроля рублем, завуали
ровав доходы от попутных 
перевозок. Совершенно не
понятна и позиция финансо

вого отдела горисполкома, 
горплана, упразднивших 
этот контроль за поступле
нием средств. А ведь сегод
ня, в разгар сельскохозяйст
венных работ, когда госу
дарственный транспорт в 
значительной мере отвлека
ется, использование попут
ных перевозок просто необ
ходимо.

Как совместить такую по
зицию плановых и финансо
вых органов с ранее приня
тыми решениями гориспол
кома, с недавними постанов
лениями правительства об 
усилении борьбы с исполь
зованием государственного 
транспорта в личных или ко
рыстных целях? С начала 
года работники ГАИ задер
жали 130 водителей, по 
своему усмотрению исполь
зовавших служебные автобу
сы и автомашины. Так, Н. П. 
Березин . из «Сибспецрем- 
энерго», находясь в Новоси
бирске в командировке, 
ожидал друзей, приобретав
ших спиртное в магазине. 
В поселке Яя Кемеровской 
области был остановлен ав
томобиль водителя М. Н.
Хорошавина у магазина, 
торговавшего спиртным. Ме
сто его работы — объедине
ние «Сибкабель». На авто
бусе, принадлежащем
ПАТП-1, • водитель Н. В. 
Дикович приехал к магази
ну на Московском тракте за 
вином.

«Отличился» и водитель 
автобуса, принадлежащего 
тресту «Сибсантехмонганс» 
С.. А. Огурцов. После рабо

ты он укатил в поселок Но
вый, где простоял в очереди 
за вином. Машину поставил 
в гараж лишь через сутки. 
Заметим, что в коллективе 
треста поступок водителя 
оценен принципиально. Ему 
объявлен выговор, за про
стой и использование авто- ’ 
буса в личных целях вы
считано 108 рублей.

Появилось в продаже пи
во, и вновь в очередях за 
ним водители на автомаши
нах. Среди нарушителей 
В. Г. Грибов на «КамАЗе», 
принадлежащем ТЭМЗу, во
дитель Г. И. Ворошилов с 
радиотехнического завода и 
другие. О каждом останов
ленном у злачного места во
дителе госавтоинспекция 
своевременно сообщает тру
довым коллективам, добива
ется принятия мер к винов
ным, следит, чтобы устраня
лись условия, создающие 
вольготную жизнь нечест
ным и недисциплинирован- 
.ным людям. Недопустимо, 
чтобы и дальше торжество
вали болтуны, осмеянные 
еще И. А. Крыловым. Но 
Васька слушает да... возит. 

Члены рейдовой бригады;
В. РУКАВИШНИКОВ, 

старший инспектор ГАИ 
УВД:

В. (ХРОМЫХ 
и А. КАРТАШЕВ, 

инспекторы ГАИ;
И. 1БУБЕННОВ, 

начальник контрольно- 
ревизионной службы объ

единения «Томскавто- 
транс», заведующий не- 
штатньпн отделом тран

спорта и связи област
ного комитета народно

го контроля;
С. ПОЗДНЯКОВА, 

Мат корр.
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По просьбе 
читателей

П о ч е м у

л е т а л

ТО поможет  
школе строителей?

Читательский запрос начальнику Главтомскстроя, делегату 
XIX Всесоюзной партийной конференции Б. А. Мальцеву.

Уважаемый Борис Алек- начало. Сегодня мы совер- ремонта выделены сред- 
сеевич! К вам обращается шенствуем систему подготов- ства, имеется под- 
ииженерно - педагогический ки спедиалистов строитель- рядчик, составлена проект- 
коллектив СПТУ-33 с прось- ных профессий, исходя из но-сметная документация, но 
бой оказать практическую потребностей базового пред- работы приостановлены в 
помощь. Мы неоднократно приятия. связи с тем, что некуда пе-
обращались в подведомст- Но для этого необходимы реселить жильцов, 
венные вам организации: до- более современная учебно- Очень надеемся что вы 
мостроительный комбинат, производственная база и хо* сумеете организовать прак* 
завод К'ПД, которые явля- рошие бытовые условия. Од- тическую помощь училищу 
ются базовыми предприяти- нако сегодня в училище, ма- от работы которого в нема- 
ями училища. Они в свое стерских, общежитии вышла дой степени зависит даль-
ВрбМЯ оКВЗЪГВВЛИ НвМВЛуЮ из строя ОТОПИТбЛЬНЭЯ СИ* ЯбЙ'ШйЯ ПС.рсПб1КТИВЙ СТрОИ"
помощь в организации и про- стема, не работают канали- тельной отрасли области  ̂
ведении текущего ремонта, зация, водопровод, затапли- ^

ваются подвальные помеще
ния. Стали беззащитными 
перед дождями многие учеб
ные классы, мастерские, но
вый зал, переходы и встро
енные склады. Санэпидстан-

•  ЧЕМ ВЫРУЧИТ ГЛАВТОМСКСТРОЙ!
•  АВИАТОРЫ НАД КЕДРАЧАМИ
•  «...ПРОСТИЛИСЬ МЫ СО  ШКО

ЛОЮ»
•  СУДЬБА КЛУБА КИНОЛЮБИТЕ

ЛЕЙ
•  ПОЧЕМУ БЕСКОНТРОЛЬНЫ ША

ШЛЫЧНЫЕ!

обеспечивали станочным обо
рудованием, техническими 
средствами обучения, выде
ляли денежные средства.
Более тесные контакты ус
тановлены с д ек . Учили
ще через базовое предприя- ция, службы Госпожнадзора и 
тие вьшускает для строек тосэнергонадзора признали 
Томска готовой продукции предаварийным пятиэтаж
ка сумму более 45 тькяч ное здание общежития. Для 
рублей в год. И это только проведения капитального

Ю. РОСТОВ, дирек
тор; П. МАЙКОВА, 
секретарь партийной ор
ганизации; Д. БЕРМАН, 
председатель профкома; 
Ю. КОЛОМИН, предсе
датель совета .трудового 
коллектива; М. КАМА
ЛОВ, председатель груп
пы народного контроля 

СПТУ-33 г. Томска.

П о с л е

в а ш е г о

п и с ь м а
Редакции
отвечают

«Лет семь назад мы с 
супругой, возвращаясь 
домой. зв Москву, ехали 
на фирменном поезде 
№ 37 .«Томич»,— пишет 
инвалид Великой .Отече
ственной войны Н. Гуса
ров. — До снх нор с 
большой теплотой вспо
минаем рб этой поездке, 
как образец высокой 
культуры обслуишвания 
пассажиров.

Совершенно неузнавае
мым стал «Томич» сей
час. И мы в этом убеди
лись, когда Нам недавнб 
опять довелось ехать на 
фирменном из Новоси
бирска в Томск. Дверь 
девятого вагона была не
исправна. Проводники, 
конечно, не готовили чай, 
кругом было грязно н не 
прибрано. Даже если эта 
бригада исключение — 
она нозорит фирменный 
поезд».

«За халатное отноше
ние к своим обязанно
стям, — говорится в от
вете начальника Томско
го пассажирского нагон
ного депо В. А. Цнмер- 
маяа, — начальник по
езда № З'^ЗЗ «Томск — 
Москва» Л. Стрельникова 
переведена на ннжеопла- 
чиваемую должность сро
ком на три месяца без 
права работы на фирмен
ном поезде «Томич». 
Проводник пассаж1фских 
вагонов Н. Дремова по 
решеш1Ю товарищеского 
суда переведена на три 
месяца в парк на работу, 
не связанную с движени
ем поездов».* * *

О нарушениях .правил 
торговли в кооперативе 
цОгонек» иапнсалн Жи
тели с. Зоркальцева Том
ского района^

«Установлено, — дала 
ответ заместитель на
чальника госторгинспек
ции по качеству товаров 
и торговле С. Н. Сини
цына, — что для шриго- 
товлення шашлыков в 
кооперативе «ОгоНек» ис
пользовали мясо говяди
ны несвежее, с наличи
ем пленки, кусочков жи- 
рц, отпускали покупате
лям неполным весом. 
Материал проверки гос
торгинспекция направила 
в Томский райисполком 
для принятия мер».

...отмалчиваются
Предпочли отмолчаться 

Верхнекетскнй райиспол
ком в объединение 
«Томскплодоовощп р о м» 
на статьи «Не заходя в 
хозяйство», «А овощи так 
и гниют», напечатанные в 
газете «Красное знамя» 
26 января и 18 февраля. 
До сих пор никак не от
реагировали на выступле
ние газеты «5.700 отве
тов на письма читателей» 
Томский горисполком и 
Советский райком КПСС. 
С большим опозданием 
поступили ответы на кор
респонденции «Мыльные 
пузыри» н «Тайная квар
тира» нз треста «Томск- 
жнлетрой» и ТЗРО. Нет 
ответов на критические 
материалы «Памятник... 
на дрова», «И все равно 
на дрова», «Скромный 
стол ветерана», «Знак 
для пришельцев».

Ну и ну! « М я с н а я »

н е с п р а в е д л и в о с т ь
За кооперативным мясом 

выстроилась огромная оче
редь. В это же время дель
цы из кооператива «Шашлы
ки», переговорив с рубщи
ком, мгновенно получили от 
продавца места № 20 от
менное мясо.

На возмущение покупате
лей никто не обращал вни
мания. Перешли на другое 
место, но и здесь повтори
лось то же самое, как по 
разработанному сценарию. 
Тщетны были попытки при
звать продавцов к псщядку, 
требовать книгу жалоб. Тог
да один из покупателей по
шел на второй этаж к на
чальнику управления рын
ками А. А. Волкову. Но на 
просьбу выйти и разобрать
ся на месте он лишь нагру
бил.. .

0 ’ какой социальной спра-; 
ведливости можно вести

речь? Эти дельцы-шашлыч
ники, купив у потребкоопе
рации, а не у «частника», 
как это положено, лучшие 
куски мяса, затем сдирают 
с нас втридорога за шашлы 
ки, а мы — пенсионеры и 
«простой люд» — вынужде 
ны брать мясо у. «частника» 
за 6 —7 рублей. До каких 
пор будет безнаказанным ос
таваться злоупотребление 
властью? Выходит, что на
чальник управления рынка
ми А. А. Волков—местный 
«князек», с которым рядо
вой человек и поговорить не 
может? А это хорошо усво
или его подчиненные —про
давцы:, рубщик», кассиры. 
И всех, видно, объединяет 
круговая порука.

В. |{ОЗЛОВСКАЯ,
Г. ИВАНИНА 

и другие.
(Всего семь подписей).

Труженики Тогурского лесопромышленного комбината 
хорошо знают и ценят Д'алнну Михайловну Богданову, 
старшую медсестру физиотерапевтического .отделения их 
санатория-профилактория. Об этом красноречиво говорят- 
записи в книге отзывов и предложе1шй. Ее отличают лю
бовь Дс своей профессии, стремление знать в совершен
стве всю лечебную аппаратуру. Благодаря ре стараниям 
в отделении чистота, порядок. Физиолечение проводится 
на высоком уровне. Все установки вовремя настроены, 
работают без поломок и простоев.

Фото В. Ангарнна.

Два письма 1на юдну тему

Слово родительской блогодорности
Во эремя школьных каникул в редакцию стали чаще 

приходить письма с просьбой поблагодарить педагогов за 
их нелегкий труд. Некоторые из них мы (подготовили к 
публикации.

Быстро пролетели 10 лет, 
позади последний школьный 
экзамен наших детей. За 
эти годы они очень повзро
слели, многое узнали, мно
гое увидели. Немало для это
го сделала их классная ру
ководительница Р. А. Шах
матова, преподаватель рус
ского языка и литературы 
школы № 38. Было все; и 
трудности, и радости, и сле
зы. Но главное—был спло
ченный, ищущий коллектив 
ребят, которым руководила 
Раиса Александровна. Раз-

Внимание: волокита!

ве можно забыть «Веселые 
старты» родителей вместе с 
детьми, «КВН», классные ча
сы и вечера, походы по род
ному краю и поездки по 
стране. Где только ни побы
вали ребята: и на родине
писателя Маркова, и в Мо
скве, и в Киеве, и в Брян
ске, и в Сочи. Всего, что 
сделала для них Раиса Алек
сандровна, не перечислишь. 
Поэтому, дорогая редакция, 
просим выразить нашу ро
дительскую благодарность 
Р. А. Шахмато<вой и поже

лать ей такой же интересной 
жизни в будущем.

С уважением
родители 10-го «б» класса: 

КОЗЛОВА, ВЕЛИК, 
ХАИДУКОВА, МАЛА

ХОВА и другие.
(Всего 18 фамилий).* ♦ *

Уважаемая редакция!
Хочу через газету побла

годарить педагогический 
коллектив школы-интерната 
№ 33 за самоотверженный 
труд в деле обучения и вос
питания детей, за их сердеч
ность, умение работать с 
детьми и с нами, родителя
ми. В этой школе' учатся 
два моих сына, Саша и Бо
ря. Саша по болезни отстал 
от своих сверстников, но в

этом году закончил 2 -й 
класс, и это заслуга не толь
ко его, Саши, но прежде все
го коллектива преподавате
лей. Огромное материнское 
им спасибо и низкий пок
лон классному руководите
лю Т. А. Фомичевой, воспи
тателю В. И. Сокол и учи
тельнице начальных классов 
Т. Н. Фроловой. Особо хо
чется сказать и о директо
ре школы-интерната Н. П. 
Струковой, заслуженном 
учителе РСФСР. Сколько 
же она отдает сил, душев
ного тепла детям! Пусть ро
дители знают, что, отдав 
детей в эту школу, они мо
гут быть спокойны за них.

Н. БЕЛОУСОВА, 
работница ТИЗа.

с а м о л е т
Многие жители прилегаю

щих и селу рогашеву по- 
селнов несиольно дней назад 
видели летавший низно над 
лесом самолет, опылявший 
недрами. На станцию защи
ты леса, в реданцию стали 
звонить обеспоноенные лю
ди, обратились с письмами 
читатели А. Петров, К. Во
ронович, И. Прозоров из 
Томска. Все хотят знать, 
зачем проводилась работа, 
спрашивают, не опасен ли 
химический препарат, зада
ют и другие вопросы. Дать 
ответ мы попросили на
чальника станции защиты 
леса кандидата биологиче
ских наук В. В. РЕМОРОВА. 
— Необходимость обра

ботки некоторых кедрачей 
Томского района была вы
звана тем, что в урочищах 
Лучанова, Лоскутова, Аксе
нова и Белоусова сформиро
вались очаги массового раз
множения насекомого-вреди- 
теля — рыжего соснового 
пилильщика, грызущего 
хвою. Осенью прошлого го
да здесь над кронами де
ревьев в брачном полете ро
ились похожие на мелкую 
пчелу самки и самцы пи
лильщика. Каждая самка от
ложила под кожицу хвоинок 
около сотни яиц. Из них в 
начале нынешнего лета вы
шли мелкие личинки.

Возникла очень серьезная 
угроза будущему кедровни
ков. Дело в том, что чис
ленность так называемой 
ложногусеницы достигла не
вероятной концентрации (на 
отдельных деревьях до 100  
— 150 тысяч). А при ого
лении кроны кедра на 50— 
60 проценто'В деревья могут 
погибнуть, так как не оправ
ляются с натиском вторич
ных вредителей: жуков-ко- 
роедов, усачей и др. То есть 
при подобном количестве на
секомых хвоя могла бы 
быть уничтоженной даже 
полностью, что неизбежно 
привело бы к экологической 
катастрофе. Поэтому и при
шлось прибегнуть к крайним 
мерам защиты леса — опы
лению.

Учитывая возникшую опа
сность, управление лесного 
хозяйства приняло решение: 
провести авиахимическое 
опрыскивание очагов раз
множения вредителей в пе
риод массового выхода ли
чинок из яиц. Эту работу и 
вьтолнял экипаж самолета 
«Ан-2» Кемеровского авиа
предприятия. Для опрыски
вания выбрали малотоксич
ный для теплокровных жи
вотных (в том числе и для 
человека) препарат цнмбуш. 
Доза препарата — 60 грам
мов на гектар. Для сравне
ния замечу, что широко ис
пользуемый в быту средне
токсичный для теплокров
ных хлорофос используется 
в дозе 1 —1,5 килограмма 
на гектар.

В настоящее время на 
большей части обработанных 
кедрачей численность вре
дителей снижена за крити
ческую отметку. Тревогу 
вызывает лишь массив, не
посредственно прилегающий 
к Ипатово. Здесь числен
ность личинок была особен
но велика. Возможно, при
дется провести дополнитель
ные мероприятия по истреб
лению вредителей.

Но все же читатели мо
гут больше не тревожиться. 
Опасность для кедрачей в 
основном миновала. Работ
ники станции ведут неослаб
ное наблюдение за популя- 
адями вредителей, уцелев
ших после химической обра
ботки.

ЧТО л т  трятий или готовит?
Уважаемая редакция! К 

вам обращаются сотрудники 
клуба-лаборатории кинолю
бителей (КЛК) Томского 
облсовпрофа. Наш клуб, в 
задачи которого входит объ
единять и направлять дея
тельность любительских ки
ностудий и отдельных кино
любителей области, помогать 
им материально и методи
ческими рекомендациями, 
находится сейчас в очень 
сложном положении.

Но сначала несколько слов 
о нашем клубе. Подводя итоги 
второго Всесоюзного фестива
ля народного творчества, все
союзный научно-методический 
центр народного творчества 
им. >Н. К. Крупской обратил 
особое внимание на экспери
мент Томского :КЛК, который 
первым среди подобных в 
стране перешел на частичный 
хозрасчет. В специальном ме
тодическом пособии о работе 
нашего клуба говорится, что 
за короткое время Томский 
КЛК сумел объединить вокруг 
себя кинолюбителей области, 
создать творческую атмосфе
ру. И если о существовании 
томских кинолюбителей три 
года назад .мало кто знал, то 
теперь их фильмы участвуют 
и во всесоюзных, и а между
народных кинофестивалях лю
бительских фильмов. Опыт 
томских кинолюбителей пред
лагается взять за основу в 
других регионах страны.

Такая оценка радует. Но 
и обязывает ко многому. Мы 
все больше получаем писем, 
много телефонных звонков 
из различных городов и рес
публик с просьбой принять 
представителей кинолюби
тельства, поделиться опы- 
трм. Увы, мы не можем это-

Быть ли клубу кинолюбителей в Томске
го сделать по простой при
чине: негде. Вернее, мы мо
жем поделиться нашим пе- 
редовьш опытом в подвале 
с повышенной влажностью, 
без окон и вентиляции, в ат
мосфере ядовитых испаре
ний химикатов. Именно та
кое помещение мы аренду
ем у ДК «Сибкабель». И 
постоянно находимся под 
страхом выселения, так 
как в ДК происходит рекон
струкция, и каморки, где 
находится клуб, будут пере
деланы под кафе.

Естесшенно, что из-за 
этой перспективы нам не 
разрешают делать ни рекон
струкцию, ни ремонт подва
ла. В 1987 году помещение 
клуба неоднократно закры
вали и пожарники, и город
ская санэпидстанция. А мы 
уже четвертый год ходим по 
разным инстанциям с прось
бой Предоставить клубу хоть 
мало-мальски подходящее по. 
мещение. Неоднократно с 
этой же просьбой в горис
полком обращался и облсов- 
проф. Но ситуация напоми
нает до сего дня хождение 
по замкнутому кругу.

Когда в 1986 году мы 
обратились в горисполком с 
просьбой выделить нам по
мещение бывшего корпункта 
студии Западно-Сибирской 
кинохроники (пер. Нахано- 
вича, 5), нам пообещали.

Тем более что оно нахо
дилось в аварийном состоя
нии и мы брались его капи
тально отремонтировать. 
Было подготовлено решение 
горисполкома, но замести
тель председателя гориспол
кома В. Н. Малащук, по
смотрев это помещение, ре
шил, что неплохо бы здесь 
поместить отдел культг^ы 
горисполкома. Сославшись 
на несуществующий. как 
оказалось впоследствии, план 
генеральной реконструкции 
здания, нам отказал. Поме
щение это пустовало два го
да, разрушаясь все больше.

Потом началась борьба за 
северное крыло здания старо
го завода резиновой обуви. 
Там предполагалось разместить 
центр самодеятельного Твор
чества — фото- и кинолюбите
лей, художников и т. п. Мы 
получили устное «добро» от 
заместителя председателя обл
исполкома А. П. Габрусенко. 
Провели там несколько суб
ботников, составили проект ре- 
кокструкции, предварительную 
смету затрат. Но это здание 
нам тоже не отдали. Было 
множество других вариантов 
— с тем же результатом. 
(Кстати, ВНМЦ им. Крупской 
огласил уже на всю страну, 
что кинолюбители Томска пе
реехали в новое помещение).

Последняя наша «эпопея» 
связана с просьбой о выде
лении все того же помеще
ния по пер. Нахановича, 5, 
где телевидение освободило 
дополнительные площади. 
Там находится проявочная

машина, которую приобрел 
клуб у телевидения. Она 
нужна томским кинолюбите
лям как воздух, так как сей
час мы посылаем пленку на 
проявку в Москву, Ригу, 
Сочи и т. д. Рассчитывали 
мы и на то, что в историче
ски сложившемся культур
ном центре города совсем 
не лишним было бы от
крыть «Театр кино и фото
графии». В горисполком об
ратился облсовпроф. В. Н. 
Малащук пообещал решить 
этот вопрос положительно, 
оставалось только подписать 
проект решения. С утвер
ждением бумаги немного по
медлили, и... облисполком от
дал это здание своему отде
лу по труду и социальным 
вопросам. И теперь вместо 
еще одного центра культур
ного досуга, вместо кино
театра любительского филь
ма и видео, вместо выста
вочного зала любительской 
фотографии и живописи, 
вместо лаборатории по обра
ботке кинопленки — конто
ра.

Мы ничего не имеем про
тив, но нам кажется, можно 
было бы подобрать помеще
ние и в другом месте. И та
кие варианты были, но от
клонялись с весьма сомни
тельными аргументами. Так, 
к примеру, огромное здание 
бьшшего клуба глухонемых

по пр. Ленина, 133. Оно, по 
словам заведующего отде
лом по труду облисполкома 
А. И. Каратаева, не устраи
вает клиентов, потому что 
не в центре. Но если беспо
коиться об удобствах трудя
щихся, то на перекрестке 
пр. Ленина и пер. 1905 го
да, где расположено это зда
ние, четыре остановки об
щественного транспорта. Не 
'ПОДОШЛО отделу и предлага
емое помещение в Доме 
творческих организаций: из- 
за боязни нарушений обще
ственного порядка. Дело в 
том, что некоторые клиенты 
отдела — лица, вернувшие
ся из мест лишения свобо
ды. (Как бы чего ни вы
шло!). Но возле кинотеатра 
«Пионер» ему, оказывается, 
самое место!

С. САКС,
,. директор клуба-лабора

тории кинолюбителей;
В. АГАФОНОВ, 

старший методист |КЛК;
Н. ЕЖОВ,

В. СЕМЕНОВ,
С. ЖАБИН, 

члены общественного со
вета КЛК;

А. МИХАЛЕВ, 
руководитель Народной 

киностудия ТГУ;
И. ГУРИНОВИЧ, 

руководитель народной 
киностудии «Горизонт»;

С. ГУЗЕЕВ, 
руководитель киностудии 

«Квант».
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Сообщтт зщбежные 
печать и телевидеиие

Официальный дружественный визит Генерально
го секретаря ЦК КП10С М. С. Горбачева в ПНР, 
выдвинутые советским руководителем новые пред
ложения в области разоружения—в центре внима
ния средств массовой информации зарубежных 
стран.

«Варшава от всего сердца, с большой симпатией 
и уважением встретила советского гостя»,—пишет 
польская «Трибуна люду». «Речь посполита», от
мечая, что. имеются немалые резервы и 'возможнос
ти для укрепления сотрудничества народов обеих 
стран, выражает уверенность, что визит даст новые 
мощные импульсы для по.льсно-с'оветской дружбы.

Фра1нцузс«ая «Юманите» подчеркивает большее 
значение предложений М. С. Горбачева выявить и 
лишидировать все дисбалансы и асимметрии между 
НАТО и Варшавским Договором, сократить войска 
НАТО и Варшавского Договора на 500 тысяч че
ловек с каждой стороны, провести встречу руково
дителей всех европейских стран, чтобы перейти от 
слов к делу в области сокращения обычных воору
жений. Японская «Иомиури» выделяет предложе
ние о создании европейского центра по уменьше
нию военной опасности как места сотрудничества 
между НАТО и ОВД. Предложения советского ру
ководителя, подчеркивает газета, полностью осно
ваны 'на опыте заключения советс'ко-американского 
Договора о ликвидации РСМД и направлены на до
стижение 'Конкретных результатов в деле сокршце- 
ния обычных вооружений в Европе.

Инфорщируя о реакции на новые советокие ини
циативы, английская «Индепендент» отмечает, что 
в кругах НАТО они «получили прохладный ответ». 
Эти круги, отмечает газета, выражают опасение, 
что новые предложения СССР являются лишь но
вой попыткой «вбить клин», между Западной Ев
ропой и. США. Другая английская газета—«Гарди
ан», сообщая о реакции генерального секретаря 
НАТО М. Вернера, пишет, что он скептически вы
сказался в отношении вЫ|Двинутых советским руко
водителем предложений о выводе авиасредств с 
мест передового базирования, утверждал, что основ
ной задачей блока является достижение баланса 
обычных возружений в Европе на минимальном 
урювне, а «фокусирювание проблемы на самоле
тах» якобы не отвечает этим требованиям.

«Очень серьезным признаком разрядки 'напря- 
жвннocfи» назвал ведущий американской телеком
пании Эй-би-си визит в США начальника Гене
рального штаба Вооруженных Сил СССР маршала 
Советского Союза С. Ф. Ахромеева. Огромное 
значение, отметил он, имеет достигнутая в ходе 
визита договоренность о работе советско-американ
ской группы по предотвращению опасной военной 
деятельности вооруженных сил дцух сторон по от- 
нашению друг к другу.

Аиглийокая «Таймс» сообщает, что управление 
национальной обороны Японии намерено увеличить 
военный бюджет страны в следующем году на 7 
процентов. Если это будет вьшолнено, отмечает 
газета, Япония по объему военных -затрат станет 
третьей страной в мире после США и СССР. Это 
вызывает негативную реакцию как за рубежом, 
так и в самой Японии, отмечает газета.

Печать по-прежнему уделяет внимание трагедии 
в Персидском заливе, где американский военный 
корабль сбил ракетой иранский авиалайнер с 298 
пассажирами на борту. Сообщая о намеченном на 
сегодня экстренном заседании Совета Безопасности 
ООН, на котором по требованию Ирана будет рас
смотрен этот аспрос, английская «Файнэншл 
тайме» указывает, что Тегеран хочет добиться не 
только международного осуждения действий США, 
но и того, чтобы Совет Безопасности потребовал 
вывода американских военных судов из Персид
ского залива.

Жизнь «шарпевильской шестерки» в опасности, 
До приведения в исполнение вынесенного патрио
там cMeprriHoiro 'Приговора остается всего семь дней, 
отмечает «Нойес Дойчланд» (ГДР). Расистская 
юстиция после предъявления доказательств непри
частности «ш€|С1терки» к убийству ТС'М не менее ос
тавила смертный приговор в силе, принимая во 
внимание «общие цели» шестерых южноафрикан
цев. У них действительно были и есть общие цели, 
подчеркивает газета,—эго борьба против апартеи
да до полной его ликвидации.

«Охотниш за кометами»
НЬЮ-ЙОРК. Американская супружеская пара из 

города Флагстафф (штат  ̂Аризона) Кэролайн и 
Юджин Шумейкеры — самые удачливые, в мире 
ловцы... комет. 13 мая они обнаружили в бескрай
них просторах космоса свою 13-ю комету и достиг
ли рекорднюго для нынешнего столетия показателя 
одного австралийского астронома. Уже 24 июня им 
вновь улыбнулась удача—под окулярами мощного 
стереомикроскопа, с помощью 'которого Кэролайн 
•пыталась отыскать на фотоснимках звездного неба 
орбиту одного .из астероидов, яа фоне Млечного 
пути мелькнул знакомый кометный росчерк.

В настоящее время, как от.мечает в своем ком
ментарии агентство АП, учеными мира зарегистри
ровано до 800 комет—небольших космических тел 
из льда .и пыли, быстро движущихся по своим ор
битам вокруг С!олнца, Предполагается, что всего их 
в отдаленных уголках нашей Солнечной системы 
насчитывается до триллиона.

Юджин Шумейкер входит в группу американ
ских специалжтов, работающих по программе поле
та космического аппарата «Вояджер-2». Для его 
супруги астрон'амия—увлекательное хобби.

Родился двухмиллионный 

гражданин Монголии
УЛАН-БАТОР. В .дни, когда монгольский народ 

отмечает 67-ю годовщину народной революции, 
принесшей на древнюю землю свободу и независи- 
мссть, здесь родилась девочка, ставшая двухмил
лионным гражданином МНР. Это — дочь рабочих 
одной из столичных,фабрик, появившаяся на свет, 
в Улан-Баторе.

Древний .народ Монголии — самый юный на на
шей планете. Более 70 процентов населения — в 
возрасте до тридцати пяти лет. И рождение двух
миллионного гражданина МНР по праву восприни-

L мается как показатель эффективности последова
тельных 'мер МНРП, правительства Монголии по 
охране и защите здоровья матери и ребенка, а зна
чит, и всей нации.

швш$
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и КЛАССИКА, И СОВРЕМЕННОСТЬ
В Томске начал гастроли Киевский 

театр классического балета

Новые книги томичей

Киевский театр классиче
ского балета — один из мо
лодых хореографических 
коллективов нашей страны, 
Созданный в 1981 г. извест
ным советским балетмейсте
ром народным артистом 
СССР Вахтангом Вронским, 
театр за годы творческой 
деятельности накопил боль
шой репертуар, включающий 
балетную классику, произве
дения украинского нацио
нального репертуара, поста
новки современных хорео
графов.

С 1986 года театр возглав
ляет молодой балетмейстер— 
заслуженный артист УССР 
Виктор Рыбий, в прошлом 
известный танцовщик киев
ской оперы. За последнее 
время афиша театра попол
нилась интересными поста
новками, среди которых та
кие шедевры современного 
балетного репертуара, как 
фрагмент из балета «Бакти» 
на традиционно индийскую 
мутзыку в хореографии Мо
риса Бежара, дуэт из балета 
«Собор Парижской Богома
тери» на музыку М. Жарра 
в хореографии Ролана Пети, 
«Двухголосье» на музыку из 
репертуара ансамбля «Пинк 
Флойд» в хореографии Бо
риса Эйфмана.

Репертуар театра активно 
пополняется постановками

В. Рыбня, где широко ис
пользуются средства совре
менной экспрессивной пла
стики. Это одноактный ба
лет «Эскиз к спектаклю» 
на музыку зарубежных ком
позиторов в современной об
работке, фрагмент из бале
та «Карменч:юита» на музы
ку Ж. Бизе — Р. Щедрина, 
«Преодоление» и «Сорок 
первый» на музыку И.-С. 
Баха, «Встреча в Севилье» 
на музыку М. Санлукара и 
другие. Последние работы 
балетмейстера — «Трио» на 
музыку из репертуара ан
самблей «Пинк Флойд» и 
«Зодиак», «Весна» на музы
ку зарубежных композито
ров в аранжировке В. Хул- 
ка.

В составе труппы более 40 
артистов, выпускников хо
реографических училищ раз
ных городов страны. Среди 
ведущих солистов—Игорь 
Погорелый, Галина Момот, 
Ирина Сухорукова, Ирина 
Высочиненко и другие.

Молодой коллектив Киев
ского театра классического 
балета выступал во всех 
уголках Украины, трижды 
гастролировал в Москве, по
бывал в поездках по горо
дам Сибири. Северного Ка
вказа, Прибалтики, Бе
лоруссии, Казахстана, при
нимал участие во Всесоюз
ных фестивалях искусств 
«Русская зима», «Киевская 
весна», «Золотая осень», 
«Белорусская музыкальная 
осень». В Томске театр вы
ступает впервые, принимая 
участие во Всесоюзном фе
стивале искусств «Северное 
сияние».

И. ЦЕБЕНКО, 
завлит Киевского театра

классического балета.

«Меня учила жизнь 
не мелочиться...»

Творческую судьбу том
ского поэта Бориса Климы- 
чева никак нельзя назвать 
легкой. Дебютировал онвме. 
сте с поэтами-«шестидесят- 
никами», на счету которых 
теперь уже десятки поэтиче. 
ских книг, выходйВ'Ших ог
ромными тиражами. А но
вая, девятая по счету, поэти
ческая книжка Б. Климыче- 
ва * вышла недавно в изда
тельстве «Современник» 
странным тиражом — 5.700 
экземпляров.

И все же не тиражами, 
не листами-оттисками опре
деляется значимость поэти
ческого слова. Те пять ты
сяч с гаком читателей, если 
сборник Климычева попал к 
ним не случайно, смогут 
убедиться, что вЪе рассуж
дения об «отставании» по
эзии, о «девальвации» ли-' 
рики, к счастью, прежде
временны.

Отдав некоторую дань 
«эстраде» в самом начале 
творческого пути, Б. Климы- 
чев сохранил присущие его 

, поэтическому поколению 
плодотворные «зерна», ос
вободившись от столь же 
присущих «плевел». Под
линность, ненадрывный тра
гизм и чистота ранне-евту
шенковских «Свадеб»— вот, 
пожалуй, отправная точка 
творческого .пути томского 
поэта. Но это отнюдь не об
винение в эпигонстве. Со
храняя и развивая кое-какие 
евтушенковские приемы, 
Климычев строит собствен
ный поэтический мир, все 
дальше отходя от русла «эс. 
традности». Кстати, со вре
менем этот отход становит
ся куда убедительней де
кларативного «отхода», за
программированного авто
ром во второй поэтической 
книжке, не без умысла на- 
эьанной «Тихий свет».

Поэзия Климычева, как 
убедительно доказывает но
вый сборник, это не «эстра
да» и не «тихая лирика». 
Это — просто поэзия.

В книге «Возвращение 
земли» Б. Климычев впер
вые раскрывается как поэт 
эпического склада. Прочем, 
т я г о т е н и е  к эпосу 
было бы заметно и раньше,

если принимать во внима
ние склонность к сюжетно
сти, детализации, психоло
гической прорисовке харак
теров. Однако новой книге 
дала название именно поэ
ма, и именно она является, 
как верно сказано в аннота
ции, «сердцевиной поэтиче
ского сборника».

Главное достоинство поэ
мы — ее иоповедальность. 
Конечно же, недаром есть в 
ней эпизод о том, как щуп
лый солдатик, сам автор в 
молодости, попал в рентге
новский кабинет;

Гудит рентген,
и это означает. 

Что видит дядька
в белом колпаке. 

Как сердце бьется,
кровь мою качает, 

И как оно
сжимается в Тоске. Он видит все.

И то, как в Барнауле 
Мешочник кадо мной

вздымал кастет. 
Он знает: в прошлом

челюсть мне свернули, 
И на ребре

не зря остался «лед. 
Пусть притворюсь я

бодрым и веселым, 
Не обмануть: ън видит 
, , все насквозь.
Уж лучше бы стоять

ка рынке голым. 
Там хоть кутро бы

скрыть мне удалось».

*) Б. Климычев. Возвраще
ние земли. Стихотворения и 
поэма. — 1М.: «Современник», 
1988.

Беспощадной, «рентгенов
ской» исповедальностью от
мечены строки поэмы. На
чиная повествование о себе 
с тех времен, когда «был 
беспризо.рником тощим и 
шалым», автор не стремит
ся показать себя в более 
выгодном свете. Он убеж
ден, что и его жизнь, со 
всеми вывертами, взлетами 
и провалами, — отражение 
неизмеримо большего:

Проходит все, но вечен
зов нетленный —■ 

Вдруг отразившись 
_  _  в зеркале ручья.
Себя увидеть капелькой

Вселенной
И выдохнуть тихонько:

«Это я!».

Лирическому герою поэ
мы — да просто ее автору! 
— довелось испытать нема
ло страшного и горького. И, 
может, не каждому пока
жется оправданным желание 
поэта «писать бы так, что
бы сквозь слезы — смех», 
но таков уж склад чело
веческого и творческого ха
рактера Б. Климычева: «Да 
если бы не юмор и не ко
лючки сладкие его, то я уже 
давным-давно бы умер...».

Вот как он. например, 
описывает, с присущим ему 
юмором, свой первый роб

кий визит в редакцию газе
ты:

Бродил коридором,
смущенье скрывал. 

Ведь тан в кабинетах
_  : кричали:

— Петрова зарежьте
Л ш  ̂ киньте в подвал.
Отбейте линейной вначалв| 
Левицкого бросьте 
г . .  „ повыше в окно,
Глазкова сильней растяните. 
А дамочка эта —
_  .  в корзине давно...
с  Арсланова шапку 
I , . . .  снимите!.,
казалось, мокрушники

здесь собрались. 
Кого-то кончают
-  в подвале. 
Беседовать ,с ними?

' Поди объяснись.
Ведь их и лоймешь-то 
а _  САВВ ли!и помню отчетливо
и , , » даже Теперь,Каи «сердце
• надрывно стучало.
Когда я открыл

кабинетную дверь, 
В нее постучавшись

I сначала.

Шутки шутками, но тог
да Климычев открыл дверь 
не только в редакцию, но и 
в свою судьбу. Очень скоро 
испугавший его поначалу 
жаргон газетчиков стал при
вычным. Но куда важнее, 
что с этого времени все бли
же и доступней для него 
становился язык поэзии.

В человеке, повидавшем 
в раннем детстве всю из
нанку жизни, грязь ее и хо
лод, родилась инстинктив
ная тяга к чистоте: «Кто
лазил в грязище, тому чи
стота и ночью приснится, 
лаская». Этой тягой к воз
вышенному, но не к небес
ному, а к земному, прониза
на вся поэма.

«Возвращение земли» — 
это возвращение истинности.

Поэма написана страстно, 
поэтому даже не хочется 
лезть с критическими при
дирками. Вот только зачин 
ее «Вы спали на голом це
ментном полу? Бы спали в 
вагоне-углярке? На вениках 
спали в укромном углу за 
дымньш котлом кочегарни?» 
заставляет вспомнить сразу 
и Л. Мартынова, и В. Озо- 
лина...

Несколько бледнее в сбор
нике стихотворения, хотя и 
среди них есть весьма удач
ные, назову, например, «Ша
ги», «Йог», «6 октября 
1948 г.».

«Меня учила жизнь не 
мелочиться то добротой, а 
то и кулаком», — так напи
сал о себе поэт. Новая кни
га ярко подтверждает это.

А. КАЗАНЦЕВ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Учитывая неослабеваю

щий интерес томичей к ра
боте XIX Всесоюзной пар
тийной конференции, вопро
сам, рассмотренным на его 
заседаниях. Дом политичес
кого просвещения (ул. Кар
ла Маркса, 14) в помощь 
желающим глубже осмыс
лить материалы партконфе
ренции с 14 июля проводит 
консультации и собеседова
ния.

Консультации и собеседо
вания проводятся с 17 до 
19 часов в аудитории № 26. 
Телефоны консультантов — 
2-20-22, 2-29-54.

Т е л е в и д е н и е
ПЯТНИЦА, 15 июля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Фильм — детям». «Миколкаг

„-(«йеларуеьфильм», 1956 г.). 10.05 — Новости. 10.15
— «Действующие лица». «Про
сим восстановить...» 11.15 — 
«Малахитовая шкатулка».
Мультфильм.

Ц-35 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектод перестройки». 
15.50 — Фильм-концерт. 16.20
— Документальные фильмы.
17.15 — «Отчего и почему?», 
17.45 — «Ваш выход, артист».
18.15 — «Наш сад». 18.45 —
«Сегодня в мире». 19.05 —
Курсом ХУХ Всесоюзной пар
тийной конференции. 19.30 — 
«Театр и время». «Репетиция».
О Саратовском драматическом 
театре им. К. Маркса. 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — Кино
панорама. 23.15 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

Ka  ̂ fPon"” ^7peHHaa гимнастика. а.20 — «Песня-88». 8.40 — 
«Розовая чайка». Научно-по 
пулярный фильм. 9.00 -  Ан
ния ‘■ад °вУчения. 8.ЭД — «Далекое — близ
нРРп' Донументального телефильма. 9.55 — Ан 
глийский язык. 2-й год обуче 

~  «Каникулы Пет 
^“С^чкина. Обыкновен 

ные и невероятные». 2-я серия
— «Рыцарь», 11.35 — Поет и
танцует молодость, и .so — 
«Польские дороги». 4-я серия. 
Анлк», Документальныйфильм. 13.15 — Новости. 13.25
— «Открытая книга». Фильм
1*й. 4-я серия.

С 14.30 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

~  москвХ°''‘̂ ®“““-
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Спасти человека». 

Передача 6-я. 18.40 — «Тебе 
выпускник». Профессия — ма
шиностроитель». 19.00 — <Со- 
бытия недели». 19.20 — «Па
норама». 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!» (в записи)

■* МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Польские дороги».4-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Играет В. Крайнев. 19.00 — «В 
мире животных». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
— «Если хочешь быть здоров». 
20.30 — «На земле опаленной». 
Премьера документального фильма.

Понедельник, 1 8  июля
П№ВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00 

~  «Уроки музыки», 
премьера документального фильма. 
10.25 — Мультфильм. 18.35 — «Фут
больное обозрение». 19.05 — Философ
ские беседы. К обществу реального гу
манизма. По материалам XIX Всесоюз- 
ной партийной конференции. 19.50 —
«Мертвые души». Телевизионный пяти
серийный художественный фильм. 1-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45 — «Я знаю 

Премьера фильма-спектакля 
театра им. Ленинского комсомола. 23.10
— «Сегодня в мире». 23.20 — «О тебе 
и обо мне». Песни Ю. Антонова,

внимание! Вторая программа сегодня 
передается на восьмом телевизионном КаНЭЛв.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости.

ТОМСК. 18,15 — Кинопрограмма. 19 СО
— «День области». 19.15 — «Там, где 
Чая делает поворот». Рассказываем о 
совхозе «Чажемтовскнй» Колпашевского 
района. Передача 2-я. 19.45 — «Встре- 
ча ДЛЯ вас». В студии—заслуженный, ар
тист РСФСР В, Павлов. 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши! (в записи).

МОСКВА, 21.00 — «Время», 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Польские дороги». Художественный 
фильм. 5-я серия. (ПНР. 1978 г.), 22.45
— Документальный фильм.

леспектакль. Части 2-я и 3-я 13 05 — 
«Польские дороги». Ю-я серия. 14.35 — 
Новости. 14.45 — «Открытая книга».
Фильм второй. 3-я и 4-я серии.

С 16.55 . до 17.30 — перерыв.

Ж (В А ." "18.05 ^ -^ “ в с т и *
~  Концертная программа. 19.00 — «События недели» 19 20 — 

«Только вместе с народом» Очерк о 
делегате XIX Всесоюзной партийной 
конференции А. Д. Гааге.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
т у д е ж  20.15 -  «Из зала суда».

~  «Время». 21.35 —«прожектор перестройки». 2145 —
дороги». 10-я серия. 23.15 — «-ТИХИ Б. Евтушенко.

третья ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05 
— «Клуб путешест- 

10.15 — Концерт. 20.00 т- 
„„“ Оковной ночи, малыши!» 20 15 —

ПРОГРАММА ГЕЛЕВКЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

Вторник, 1 9  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА, 8.30 

— «120 минут». 8.35 — «Ребятам о зре- 
рятах», 9.05 — «Мертвые души». 1-я и 
2-я серии. В перерыве (10.15) — Ново
сти.

С 11.45 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15,40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 — Программа 
' ---------  телевидения. 16.35Омской СТУ1ШИ ____ „ ____

'• 16.55 — №емьера докумен- 
1Ильмов. «Пора ехать за не-

Концерт
тальных __ _
вестой». «Век живи...» '17,30 «Здрав
ствуй, музыка!». 18.15 — «Умение воз
вести дом». Передовой опыт в жилищ
ном строительстве на селе: реализация 
njPorpaMMbi «Жилье-91». Передача 1-я. 
18.45 — Сегодня в мире». 19.05 — «Я 
люблю тебя, жизнь». Телевизионный 
фотоконкурс. 19.10 — «Курсом XIX
партконференции». 19.40 — «Мертвые 
души». 2-я серия. 21.00 — «Время».
21.35 — «Прожектор перестройки». 21.45
— «Камера смотрит в мир». 22.40 —
«Сегодня в мире». 22.50 — «Действу
ющие лица».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Род
ники». 8.50 — Французский язык. 1-й 
год (юучения. 9.20 — Научно-популяр
ные фильмы, 10.00 — Играет лауреат 
^ждународного конкурса Ю. Слесарев. 
(фортепьяно). 10.30 — Французский
язык. 2-й год обучения. 11.00 — «Здрав
ствуйте, односельчане». Премьера доку
ментального фильма. 11.20 — «Русская 
речь». 11.50 — «Зачем человеку кры
лья?». Художественный фильм с суб
титрами. 13.15 — Мультфильмы. 13.25

«Польские дороги». 5-я и 8-я серии. 
------------- (14.25) — -----------Новости.

перерыв.
В пер . ___ _____

С 16.00 до 18.05 
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Работать на перс

пективу». 19.00 — «День области». 19.15
— «На земле надо работать». 19.45 — 
Мультфильм.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Стадион для всех». 
На шестых областных сельских играх. 
20.40 — Документальный фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Польские дороги». Й-я серия. 23.10 — 
«Утренняя почта». (Повторение).

ТРЕТЬЯ ni^OrPAMMA. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — Чемпионат СССР 
по , настольному теннису. Суперфинал. 
Ал i5  “  «...до шестнадцати и старше». 
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Ритмическая гимнастика. 20.50
— Документальный телефильм.

Среда, 8 0  июля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА, 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Действующие 
лица». 9.20 — «Мертвые души». 3-я се
рия. 10.35 — Новости. 10.45 — Концерт 
пианиста К. Эльфера. (Франция).

С 11.35 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 — Концерт.
16.20 — «Школа: время перемен». 16.50 
■— «Украденный месяц». Мультфильм. 
17,05 — «Фильм — детям». «У заставы 

камни» ((«Казахфильм», 
1970 г.). 18.20 — «Умение возвести дом». 
Передача 2-я . 18.50 — «Сегодня в ми- 

~  «Полчаса в 9-й студии». 
~  «Мертвые души». 3-я серия. 

21.00 — «Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Актуальный
объектив». Премьера документальных 
фильмов. 22.15 — «Сегодня в мире».
22.25 — «Мастера искусств». Народная 
артистка СССР О. Н. Андровская, 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.45 — «Лисица». ' Научно-попу
лярный фильм. 9.05 — Немецкий язык. 
1-й год обучения. 9.35 — «Мне снилась 
музыка». Фильм-концерт. 10.05 — Не- 
мвцкий язык, 2-й год обучения. 10.40 — 
«Фильм — детям». «Завещание старого 
мастера». Четырехсерийный художест
венный фильм. 1-я и 2-я серии. 12.50 —- 
Новости. 13.00 — «Польские дороги».
7-я и 8-я серии. 15.40 — «Лесная хро
ника». Мультфильм. 15.50 — «Открытая 
книга». Фильм 1-й. 5-я серия.

17.30 — перерыв.

ТОМСК. 18.15 — Документальный

фильм. 18.35 — «Дела пенсионные» От
вечаем на ваши вопросы. 19.00 — «Лень 
области», 19.15 -  Телефильм. 19.2? _  
«Иду на огонь». К 50-лвгию томской 
авиалесоохраны.

МОСКВА. 20,00 — «Спокойной ночи малыши!»
ТОМСК. 20.15 — «Эта неспокойная ста- 

рос^». Встреча с писательницей М. Л. Халфиной.
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21,35 —

«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Польские дороги». 7-я и 8-я серии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05 
Новости. 18.15 — Лауреаты Между

народного KOHiwpca им. П. И. Чайков- 
И®Р0ДИЫЙ артист СССР 3. Сотки

лава. 19.15 — Конный спорт. Ростов
ские стипльчезы. 20.00 — «Спокойной 

20-15 — «Музыкальный 
здоров» ~  «Если хочешь быть

Четверг, 8 1  июля
ПРОГРАММА. МОСКВА. 6,30 

-  «120 минут». 8.35 -  Мультфильмы 
10 1S ~  «Мертвые души». 4-я серия,
„ -  °  — первая столица народной Польши», Киноочерк. 10.40 _
Новости. 10.50 — Фильм-концерт.

Я  15.30 — перерыв.
15.30 -7- Новости, 15.40 — «Прожек

тор перестройки». 15.50 -  Программа 
Латвийского телевидения. 17.00*^— «Му- 

сокровищница». Л. в. Ветхо- 
®f"' 17.ЗО — «...До шестнадцати и стар
ше». 18.15 — «Умение возвести лом»

*  «Сегодня в”Р?*- 10-05 — Мультфильмы. 19.40 —
«Мертвые души». 4-я серия. 21.00 —
*̂Д*®.̂ *®*’ ~  «Прожектор перестройки». 21.45 ■— Мультфильмы для

взрослых. 22.15 — «Сегодня в мире».
« ~  Все^юзный фестиваль польской песни. Передача из )1итебска. 

ВтаРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
^гимнастика. 8.20 — Кон-§«1 » ила,  о.^и — IVOH-

.35 -  Научно-популярный фильм. 
— Испанский язык. 1-й год обуче- 
,®-25 — Документальный теле-

JJ!^bM. 9.45 --  Испанский язык. 2-й год 
обуч№ия, 10.15 — Мультфильмы. 10.4Э 

«Фильм — детям». «Завещание ста
рого мастера». 3-я серия, 11.50 — Н. Г. 
Чернышевский «Что делать?». Теле
спектакль. Часть 1-я. 13:00 -  «Пол^
о™® серия, 14.25 — Ново-
Е7И. 14.35 — «Открытая книга». Фильм 
2-я. 1-я и 2-я серии.

ТОм'ск’” 1 япп V перерыв.ТОМСК, 18.00 — «Клуб мастеров».
Репортаж из клуба животноводов Ко- 
жевннковского района. 19.00 — «День 

-3= Ф Т  Документальный фильм. 19.35 — «Тебе, вьщускник». «Моя 
профессия — продавец».
мал?1ши?^' ~  «Спокойной ночи.

Ч е!? & т " м ед \ц й н а * ‘''’''’“®“ здоровья».
МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Польские дороги». 9-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05 
— Новости. 18.15 — Концерт. 18.30 —
Ритмическая гимнастика. 1W)0 — «Сель
ский час». 20.00 — «Спокойной ночи, 
малышЩ» 20.15 — «Любовь моя и тре
вога». Премьера документальных фильмов. ^

'̂ '’01'рамма. МОСКВА, е.зо 
«120 минут», 8.30 — Играет Этеои 

(фортепьяно). 8.55 —
«Отчего и почему?» 9.25 — Докумен-

“  Домашняя ака- 
■”  ^ильм-концерт. 10.55 — 

«Голгофа» и другие. 
пГ" «“ странах социализма». 12,40 

всех и для каждого». 13.10 —
wnoS5”1i-r ” "5®*- 13.30 •— «Впервые на экране ЦТ». «Спорт, спорт, спорт». Ху
дожественный Филкм Жбо - -  «Роди- 
тельский день — суббота». 16.15 —
«Египет: новый день страны пирамид» 
Кинопрограмма, 18.55 -  «Песня-8'в»,
1Й1П -«Очевидное — невероятное».

наследие». О состоянии 
лермонтовских мест на Кавказских ми- 
неральных водах. 18 50 «М еадун! 
|юдная программа», «В фокусе — проб
лема», «Ливан... Бесконечная война». 19.35
— «К 70-летию ВЛКСМ». «Шестой» Ху- 
дожественный фильм. 21.00 -  «Щ)4мя».

«Прожектор перестройки». 21.45
necH®'=®So“ f ‘”i  I^OBOc^r- 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика.

ПРОГРАММА «>МЫСЛЬ»
«Г̂ 'еУДия представляет...» 8.50 

.НпЛ.»^^"°'"°ДУДлрный фильм. 9.05 — 
«новаторы и консерваторы». 8.50 — Ки-

‘SiSU-
К Г "зие Гчпй Вашингтон. Карибский кри- 
vvMeJ.?.:W «Есть такое сельцо...» До- 

телефильм. 15.30 — «Лю- 
ны^? (Ьяпя’и Художествен-

W e “ г°)^77“о8““ " «‘ч ^ “Г ^е-’
шете». Мультфильм. 17.10 — Концщ>т 
народно£ артистки СССР И. Архиповой
фильм. 19.20 - " ‘ международны’й 
лу'’ ж1ш?7Ля^' Чи^ЙАинГЙ^ волейб8- 
С?!СР С ерная ГДР _  сборная
лыши!» иочи, ма-
C ^ н a я ^ c r г p '"  Т®"-”«<=- Кубок Дэвиса. Сборная СССР — сборная Голландии. '

^ ^ ® Р ® М Я » ,  21,35 — «ТТпписбктп 
перестройки», 21,45 — <Наслепи^^”^г? 
К5^ентальный телефильм. 22.10 — «Эс- 
грамма*' '*’”®"У ‘̂*тУРно-спортивная про-

Пятннца, 8 8  июля
ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

« мивдт». 8.35 «Жемчужина
Абхазия». Премьера документального 
фильма. 9.05 — «мертвые души». 5-я 
серия. 10.30 — Новости. 10.40 — «Это вы можете».

С 11.10 до 15.30 — перерыв»
Т  Новости. 15.40 — «Прожектор 

перестройки». 15.50 — «Пятилетка: де-
’гЯа а' о?Г®“  документальныхфильмов. 16.30 — Концерт. 17.15 — На- 

теория, эксперимент, практика.
телевидения Поль

ши. 18.40 — Минуты поэзии. 18.45 —
«Сегодня в мире». 19.05 — «Учимся де
мократии». Демократизация обществен- 
ной жизни. По материалам XIX парткон
ференции. 19.35 — «Мертвые души»
5-я серия. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45 — «Те
левизионное знакомство». Анатолий Кар
пов. 23.05 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.50 — Английский язык. 1-й год 

«Край непуганых 
птиц». Научно-популярный фильм. 9.40 
1 п „"Лтлийский язык. 2-й год обучения 
lu.do — «Фильм — детям». «Завещание 
старого мастера». 4-я серия. 11.35 —
г1. 1 . Чернышевский «Что делать?». Те-

8 4  нюля
ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
стика®9°пп‘ Ритмическая гимнастика. 9.00 — «По Советскому Союзу» 

-  Тираж «C n V ™ :  то». 9.30 — «Будильник». 10.00 — «Слу
жу Советскому Союзу!» 11.00 — «Утрен
няя почта». 11.30 — «Фантастика в муль- 
типликаций» «Полет». «Три новеллы». 

1  «Шолоховская весна». Фоль- 
,пРв®Дник в станице Вешен- 

?чпо “  «Музыкальный киоск».13.00 — «Сельский час». 14,00 — Кино-
з м  программы «Здоровье». 14.45 _

детям». «Валерка, Рэмка 
плюс ...» Художественный фильм. 15.15
— «Как мы отдыхаем». 15.55 — Мину-
5“  "°э®“И- 18^00 -  «Живая плаййа». 
™„«*®Р" • «Замороженный мир» (Великобритания, 1984 г.). 16.55 — «Все
ния*№**з" 1й'пп” ' Чя^овского». Симфо- 
н^ра^»®' “  «“ вЖДУиародная па-

«ВОСКРЕСНЫЯ КИНОЗАЛ»
~  ‘̂'ЯД хризантем». Премьера

й » ! » : ., . B t s s ,
— «Только для взрослых», «Встре- 

Мультфильмы для в^ослых. 21,55 — «Что? Где? Когда?» 
По окончании — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— «На зарядку становись!»

ПРОГРАММА «МЫСЛЬ»
*” яш сад». 8.50 -  «Звездоч- 

ка». Научно^познавательный журнал.
театральный 

Театр В. Маяковского. Пе
редачи 1-я и 2-я. 11,55 — «Телеэко» По 
материалам XIX Всесоюзной партийной 
конференции. 12.25 -  «Вокруг света»
тельш2х”™2^а “■ «*изнь замеча-тольных людей». Советский ученый А А 
Фрндл^н. 14.10 — «Похитители красок» 
Мультфильм. 14.30 ■— «К 70-летию Нель-
^*мЛли *^°ицерт на стадионеУэмбли. (Повторение от 11 июля), 17.00
— «воскреси — свое дожить хочу» По-
кументальный телефильм. 18 00 _ Кон-
церты фестиваля «Пражская весна” 
1В.40 «Мы идем искать». О возрожде
нии народных игр. 19.10 — «Действ^-

у  «Спокойной"ночи, малыши!» 20.15 «Художественной цен- 
“® представляет?» О проблемах 

антиквариата. 21.00 — «Время». 21.35 
яару<^жного фильма». «Веги. 

й и Т  'юто™”; Художественный фильм (США. 1970 г.). 22.30 — «Взлетная по
лоса». Песни композитора В. Добрынина

Т е а т р
ГАСТРОЛИ 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНОГО 

ТЕАТРА г. ТОЛЬЯТТИ 
В ПОМЕЩЕНИИ 

ТЕАТРА ДРАМЫ
15 июля. «Звезды на утрен

нем небе» — 19-30.
16 июля. «Белоснежка и 

семь гномов» — 12 «Звезды 
на утреннем небе» — 19-30.
ПО ЗАЯВКАМ з р и т е л е й  

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
СПЕКТАКЛИ

15 нюля. «Белоснежка и 
семь гномов» ^  Ю.

„...рисвиль» — 9. 12-30, 14-20 
1в-1б, 18-10, 20. 21-40. «TpSrHrt 
дракон» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
16, 17 июля. «Белое прок- 

Г -  10-20. 12. 13-40, 15-20, 17, 18-40. 20-20, 22
11-30. 12-40, 15-20.

18-30, 19-10. «Взгляд в упор» 
— 10. 13-50, 17-40. «Бей пер- 

— 0. 10-50, 12-40, 14-30. 18-20, 18-10, 20, -----21-50.
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К и н о
ВИДЕОСАЛОН 

ДОМА УЧЕНЫХ 
АКАДЕМГОРОДКА 

(пр. Академический, 5)
16. 17 июля. «Асса» (две се

рии) — 18.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА» 

(ул. Смирнова, 30)
16, 17 июля. «Ну, погоди!»

— 10, 11-30, 14-30. «Малень- 
яяя Вера» (две серии) — 14-30, 
17, 19-30, 22. «Генезис» — 20

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

16 июля. «Призрак замка 
Моррисвнль» — 9, 10-50, 12-30 
14-20, 16-10, 18-10, 20. 21-40.

17 июля. «Призрак замка

Отдел информации и 
культуры -  1-45-81, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-38-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
9'W '*-фотоиллюстраций —

К^^п'ашёве'-  "

16. 17 июля. «Моя пренрас-
яеди» (две серии) — 8-40, 

11-40. 14-50, 18. 21-10.

«ПИОНЕР»
16, 17 июля. «Ура! У нас 

каникулы!» — 9, 10-40, 12-20. 
«Отроки во Вселенной» — 14
15- 40. «Соблазн» — 17-20 19-30

ошибка» (две серии) —

имени И. ЧЕРНЫХ
16, 17 июля. «Соблазн» — 

9. 11, 13. 15. 17, 19. 21. «Ра
зорванный круг» — 9, 12-20
14, 15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.
16- го — «Лиловый шар» — , 
10-40. 17-го — Мультсоорник 
— 10-40.

«СИБИРЯК»
16, 17 июля. «Сказка про 

влюбленного маляра» — 9-20
11, «Опасное сходство» — 12-40 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
16, 17 июля. Мультсборник 

«Ну, погоди!» — 13. 15. «Тан
цор «дисно» (две серии) — 18,

c??5L\Vom“ -  Ж Г " ”'"'*" "
приемная -1 *Э0'*00

?cft*62 °*'^"®"*” **** —
?^ таятер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1.28-90

ДЛЯ ТЕХ, КТО ЛЮБИТ РЕЧНЫЕ ПРОСТОРЫ,

ПУТЕШЕСТВИИ И ЭКСКУРСИИ 
«Г^ДЛАГАЕТ совершить увлекательные путешествия на 
теплоходе «Н. Масленников» по Оби (Томск — Новоси- 
бн р ск -С ал ехар д-Т ом ск )-с  18  июля по 5 августа 
Стоимость путевок-297, 250, 245 рублей, в зависимос
ти от категории кают.

К услугам туристов на теплоходе; кинотал, бар, му
зыкальный салон, ресторан.
хо. 634050, 'Томен, пр. Ленина, 59, кабинет
•1NS 15. Оправки по телефону 3-14-21.

Исполнительный комитет 
областного Совета народных 
депутатов выражает глубо
кое соболезнование предсе- 
дотелю Тегульдетского рай
исполкома В. К. Кулемину 
в связи со смертью отца 

КУЛЕМННА
Корнея Кондратьевнча.

Руководство, партийная и 
профсоюзная организации 
совхоза «Томский» выража
ют соболезнование секре
тарю парткома В. В. Самой
лову по поводу смерти отца

_  САМОЙЛОВА 
Виктора Александровича,

последовавшей 13 июля.

Коллектив издательства 
«красное знамя» выражает 
глубокое соболезнование 
ветерану труда В. И. Князе
вой по поводу смерти му
жа участника Великой Оте
чественной войны

СЕРГЕЕВА
Александра Георгиевича.

Жена, дети, внуки, прав
нуки скорбят по поводу 
смерти горячо любимого 
мужа. отца, деда участни
ка Великой Отечественной 
войны

КВАЧА
Станислава Францевича,

последовавшей 12 июля.
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